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Открытие II Краеведческих Аференковских чтений 

Галина Анатольевна Тихолаз 

Заместитель директора библиотеки по связям с общественностью 

   

  Конференция краеведческие «Аференковские чтения» проводится второй раз.  В 

этом году -  при поддержке  Красноярской  региональной общественной организации 

«Культурный КОД: книга, открытость, добротворчество».  

Тема: «Маленькие истории большой страны: краеведение через локальные 

истории малой родины, семьи, личности». 

       Виктор Александрович Аференко - наш земляк, физик с сорокалетним стажем 

работы,  «Отличник народного просвещения», Заслуженный учитель РФ, 

Заслуженный педагог Красноярского края, член Союза журналистов РФ, обладатель 

именной звезды на железногорской Аллее звёзд, Почётный гражданин 

Сухобузимского района, Почетный гражданин  ЗАТО Железногорск, автор двух 

десятков книг по краеведению.  

В  знак искреннего уважения к Виктору Александровичу и в память об этом 

уникальном человеке в центральной городской библиотеке им. М. Горького прошли  

Вторые краеведческие «Аференковские чтения». 

       Участниками чтений стали: гости из Сухобузимского района, г. Боготола, 

 г. Назарово, представители учебных заведений Железногорска,  музейно-

выставочного центра, местного отделения Всероссийского общества «Знание», 

учащиеся школ  г. Железногорска,  представители Красноярского регионального 

отделения Союза казаков, свободные слушатели.  

Почетный гость - Евгений Викторович Аференко, сын Виктора Александровича. 

           В одном из интервью Виктор Александрович  сказал: 

  «…Меня часто спрашивают: кем, все-таки, Вы себя считаете больше – 

педагогом или краеведом? Признаюсь, точно ответить на этот вопрос не могу. 

Народному образованию отдано более сорока лет жизни, две тысячи аттестатов я 

подписал как директор и столько же – как учитель физики, когда работал в школе 

№103.  

      И в то же время не мыслю себя без поездок по краю, без встреч со своими 

земляками, без архивной работы. Я обошел и объехал все села своей малой Родины – 

Сухобузимского района… Ходил по Енисею и Кану, побывал во многих домах в 

Шиверах, Додоново, Кононово, Большом Балчуге, десятки очерков о поездках 

опубликовал в районной газете «Сельская жизнь»  …      

Предлагаю Вам ознакомиться с представленными докладами, и выражаю слова 

благодарности всем, кто принимал участие в «Аференковских чтениях», за их  

неравнодушное отношение к истории малой родины, сохранение семейных традиций и 

проведенную изыскательскую работу. 

Желаю всем мира, добра  и  новых интересных краеведческих находок.  
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Пленарная часть  конференции 

«Маленькие истории большой страны: краеведение через локальные 

истории малой родины, семьи, личности» 

 

«Герои нашего времени» 

Яковлева Виктория Владимировна 

учащаяся 10 класса МБОУ СОШ  №104 п. Подгорный 

  

  В каждой семье есть люди, которые сделали много значимого для развития 

поселка, города, страны. В нашей семье таким человеком был  мой прадедушка - 

Михаил Георгиевич Яковлев. К сожалению, я не застала его в живых. Он умер за два 

года до моего рождения.  Я знаю о нем из рассказов папы и  родственников. Это был 

настоящий герой, который не только защищал нашу Родину от захватчиков, но и 

строил наше светлое будущее. Но, обо всем по - порядку. 

     В далеком 1939 году Михаил призывается в армию.  На Дальнем Востоке в 

Маньчжурии он  прослужит  более шести лет, вплоть до окончания войны с Японией. 

   Отслужив в армии на Дальнем Востоке, осенью 1945 года  Михаил вернулся 

домой. Послевоенная нищета, голод. Отец Михаила договорился со своим знакомым 

мельником, чтобы он взял на обучение его сына. Михаил два года проработал на 

мельнице  в  Рыбинском районе. Здесь он познакомился со своей будущей женой 

Софьей, родом из соседней деревни Татьяновка. Дело шло к свадьбе, которая и 

состоялась 8 января 1948 года. Но ситуация для семейной жизни была 

неопределённой. Жить было негде.  В это время набирали людей на шахты Ирша - 

Бородинского угольного разреза. Так  в 1948 году они оказались  в поселке Урал. 

Сначала мой прадед работал воспитателем в фабрично заводском училище, затем 

электриком на строящихся шахтах. 

   В 1948 году у Михаила с Софьей родился сын Витя 

– мой дедушка, а в 1951 году  появилась дочурка Нина. 

   Жили они в длинном одноэтажном доме.  Внутри 

дома всегда было тепло от круглой печки, которая 

отапливалась углём. На кухне всегда были приготовлены 

любимые блюда Михаила – молочный кисель, пирожки с 

морковью. Софья была  отличной хозяйкой в доме, 

заботливой женой и матерью. 

      В 1960 году Михаил узнает  о том, что в 40 

километрах от Красноярска строится объект, на который 

требуются рабочие, при этом   сразу обеспечиваются 

благоустроенным жильём. Общаясь  с коллегами по работе, 

он узнал об этом строящемся объекте (нынче это Химзавод 

и посёлок Подгорный, административно подчинённый 

Железногорску). 

   Ранней весной 1961 года на их адрес  приходит письмо, с согласием принять 

Яковлева Михаила на работу  с предоставлением семье двухкомнатной квартиры. 

Михаил увольняется с шахты, где работал электриком, и в апреле 1961 года  

переезжает с семьёй  в Красноярск к родственникам. Через некоторое время едет в 
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четвёртый район (так называли  посёлок Подгорный) и устраивается на работу к 

Гинцу Владиславу Андреевичу (первый директор Химзавода). 

     Вскоре, он  действительно получает квартиру и перевозит семью в четвёртый 

район. Впоследствии директором завода становится Леонид  Лаврентьевич Подсохин.  

    Жизнь у семьи прадедушки Михаила изменилась в лучшую сторону. 

Аккуратный, чистый, новый посёлок, благоустроенная квартира со всеми удобствами, 

прекрасное снабжение по системе «закрытых городов», чудесные окрестности, рядом 

школа, больница. Ну что ещё человеку надо для счастливой жизни? Михаил работает 

электриком шестого  разряда в основном производстве на первом испытательном 

стенде цеха № 41. Пользуется авторитетом и уважением среди сотрудников и 

начальства. 

      Михаил и Софья воспитали прекрасных детей. Они пошли по стопам отца и 

много лет проработали на Химзаводе. Сын Михаила – Виктор Яковлев был одним из 

основателей и  первых игроков легендарной хоккейной команды «Факел». Он много 

лет трудился на Химзаводе сначала в лаборатории 94, а затем в  цехе № 41. Дочь Нина 

начинала работать бухгалтером, в дальнейшем стала начальником финансового отдела 

Химзавода. 

     Мой папа всегда с теплом рассказывает о своем дедушке Мише. Прадед был 

отзывчивым человеком, помогал родственникам, знакомым. Любил своих детей,  

обожал внуков. А среди родственников мой прадедушка пользовался  уважением и 

авторитетом. Был лидером, душой компании. Эти качества за ним сохранились до 

конца жизни. Сильный, смелый, честный, трудолюбивый – именно такие люди, как он, 

строили наше будущее.  

Именно такие люди являются достойным примером для нашего поколения! 

 

История пионерской организации Красноярска -  26 

 
Колесников Никита Антонович, Мигунов Артемий Алексеевич 

учащиеся  8 класса МБОУ Гимназия № 91,  

МБУ ДО «ДТДиМ»  

 

Цель проектно-исследовательской работы: создание сайта, посвященного 

истории пионерской организации Красноярска-26.  

Почему это сегодня актуально?! В этом году, 19 мая, исполнилось 100 лет 

Всесоюзной пионерской организации имени Владимира Ильича Ленина. Именно 19 

мая 1922 года делегаты Всесоюзной комсомольской конференции приняли решение о 

повсеместном создании пионерских отрядов. 

С распадом СССР прекратила существование и пионерская организация. Уже 

более 30 лет школьники не носят красные галстуки. Современные дети и подростки 

знают очень мало о нашем пионерском прошлом. 

В сети Интернет достаточно много информации по истории пионерии СССР, и 

практически нет информации по истории пионерского движения в нашем городе 

Железногорске (Красноярске-26). Мы решили восполнить этот пробел и создать сайт,  
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посвященный этой теме. 

За основу материалов сайта была взята книга, написанная 10 лет назад 

Екатериной Степановной Артамоновой, при поддержке сотрудников Музейно-

выставочного центра и Муниципального архива. 

Эта книга вышла тиражом всего 200 экземпляров. Поэтому круг её читателей 

достаточно ограничен. Мы посчитали возможным расширить аудиторию и 

познакомить всех пользователей сети Интернет с историей нашего города, создав сайт 

«Пионеры Красноярска-26». 

Сайт содержит 3 информационных раздела: «История», «Дружины» и «Лето», а 

также «Викторину» для проверки полученных знаний. 

Соответственно, раздел «История» содержит подразделы:  

«История» – о том, как всё начиналось, о мероприятиях и людях, работавших с 

детьми и подростками - с основания города и до распада СССР, то есть с 1950-го по 

91-й годы. 

В разделе «Традиции» можно познакомиться с традиционными мероприятиями, 

проводимыми в нашем городе в Советские годы – это различные слёты, парады, 

фестивали, тематические дни. 

Мы уже говорили, что занимаемся во Дворце творчества, который до 1996-го 

года назывался Дворец пионеров и школьников и носил имя трагически погибшего 

космонавта Владимира Комарова. Здесь представлена история Дворца пионеров – как 

центра организации пионерской работы в нашем городе. Размещены фото из архива 

Дворца творчества. 

А фотографии, размещенные в других разделах сайта, предоставлены 

директором муниципального архива Лидией Рудольфовной Тасенко. 

Также много интересной информации представлено в разделе «Клубы» – о 

работе клубов по месту жительства, и в разделе «Шефы» – о предприятиях и 

организациях, которые активно участвовали в жизни школ и пионерских дружин.  
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В разделе «Вожатые» размещены фотографии лучших пионервожатых тех лет. 

Здесь часть фотографий сделаны уже в наши дни. Вот, например, Людмила 

Александровна Жихарева – работала во Дворце пионеров вожатой, методистом и уже 

35 лет руководит Дворцом творчества. 

Достаточно большой раздел – «Дружины» – о школьных пионерских дружинах. 

На страницах школ рассказывается о пионерской жизни каждой школы. О названиях 

пионерских дружин, какими делами они славились, и о педагогах, работавших с 

детьми. 

Не зря – в одной известной бардовской песне поётся, что «Лето» – это маленькая 

жизнь. Летние детские пионерские лагеря действительно играли большую роль в 

жизни пионеров. Да и сейчас, мы думаем, продолжают играть, хотя называются уже не 

пионерские, а оздоровительные.  

Мы, например, очень любим ездить в лагерь «Орбита» и здесь на его странице 

представлено большое видео-интервью с директором лагеря в 80-е и 90-е годы - 

Ниной Георгиевной Ануфриевой. 

А главными летними лагерями советских пионеров были, конечно же Дружба и 

Звёздочка. Жизнь здесь кипела, проводилось очень много мероприятий. Туда 

приезжали известные советские деятели, космонавты и артисты. Жаль, что эти лагеря 

не удалось сохранить и сегодня они не действуют. 

После знакомства с материалами сайта, мы предлагаем пользователям ответить 

на вопросы викторины. Все вопросы составлены нами по представленному на сайте 

тексту. Пользователи могут проверить свои знания и сразу же получить результат с 

указанием на ошибки. 

Авторам проекта было очень интересно работать над сбором, систематизацией и 

обработкой материалов по истории нашего города и созданием сайта «Пионеры 

Красноярска-26». Думаем,  и широкой аудитории будет интересно познакомиться с 

нашим сайтом. Сайт доступен по адресу: https://clck.ru/ash3H.  

 

 

Гордость семьи 

Булатова Василина  

учащаяся 8В класса Железногорской Мариинской женской гимназии  

 

СЛАЙД 1 

Как-то раз, просматривая 

семейный альбом с фотографиями, я 

наткнулась на интересную фотографию. 

На обратной стороне было написано: 

«Охота. 21.08.05». На фотографии я 

узнала моего отца с ружьём, брата с 

охотничьим трофеем на поясе, а рядом 

стоял незнакомец, одетый в 

камуфляжный костюм. Я расспросила 

отца про снимок и, оказалось, что 

https://clck.ru/ash3H
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незнакомцем был мой дедушка – Аркадий Яковлевич Булатов. Родители рассказали 

мне, что он был почётным гражданином города. Заинтересовавшись биографией деда, 

я начала искать информацию о нём.  

Родился дедушка 4 февраля 1932 года в деревне Окулово Вологодской области. 

В семье было пятеро детей. Отец и мать - обычные крестьяне, работали в колхозе. 

Детство у деда было довольно суровое. Отец дедушки решил покинуть деревню, 

опасаясь участи «врага народа». Соорудив плот, он с семьёй отправился по реке до 

самого Великого Устюга, и, пересев на пароход, они доплыли до Молотовска. 

Родители устроились на работу, но вскоре началась война, и отца забрали на фронт. 

Тогда матери с четырьмя детьми пришлось возвращаться в деревню. Путь был 

неблизкий – больше ста километров, шли они от деревни к деревне, приходилось 

проситься за ночлег в чужие дома и просить еду. В деревню Аркадий вместе с 

сёстрами и матерью вернулись только к сентябрю. Их приютила тётушка Клавдия.  

СЛАЙД 2 

После окончания семилетки, в 1951 году, в Великом Устюге дедушка окончил 

Дорожно-строительный техникум и получил 

распределение в «Красноярск-26», город за семью 

печатями. В хранящейся в нашей семье книге «Гордость 

земли Кичменгско-Городецкой» я прочитала: «… в 

недрах скальных пород Саянских гор создавался Горно-

химический комбинат и комбинат уран-графитовых 

реакторов. На этой стройке и начал работать мастером 

Управления строительства железных рудников 19-

летний Аркадий Булатов». Я очень удивилась, узнав, что 

ещё совсем юному дедушке подчинялись заключённые-

участники ВОВ, сосланные в эти места по различным 

причинам.  

Ради того, чтобы поддержать свою Родину, 

приходилось очень много трудиться. Дедушка 

вспоминал: «Дисциплина была жёсткая. За плохое 

качество работы жёстко наказывали. Мне повезло, что 

среди заключённых оказался недавний боевой командир, человек волевой, 

ответственный. В лагере к нему относились с уважением. Без него мне было бы 

несдобровать. Стройку контролировал лично Лаврентий Берия. Работали все на 

пределе, по ту и другую сторону колючей проволоки. Создавалось ядерное оружие. 

Когда Берию сняли с работы, лагерь закрыли. Но стройка продолжалась в таком же 

жёстком темпе. Себя не жалели. Понимали: стране нужна надёжная оборона». Каким 

же трудолюбивым и ответственным был мой дедушка! 

СЛАЙД 3 

Однажды я попросила папу рассказать, что вспоминал дед о своём детстве. И 

папа поведал такую историю: «Дедушка был очень добрым и понимающим, 

отзывчивым и храбрым. В школу ему приходилось идти через лес. Одним осенним 

утром ничто не предвещало беды, и вдруг на лесной тропинке объявился волк. 

Дедушка совсем не испугался. Он взял палку и прогнал зверя восвояси». Меня очень 

поразила эта история.  
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И я стала искать информацию 

дальше. В книге «Гордость земли 

Кичменгско-Городецкой» я прочитала: 

«А.Я. Булатов с присущими ему 

деревенским трудолюбием и 

ответственностью, 

дисциплинированностью и упорством 

руководил многими стройками. Долгое 

время возглавлял бетонный завод, затем 

Управление промышленных 

предприятий Управления строительства 

«Сибхимстрой». Это был заботливый руководитель. Он уделял пристальное внимание 

соблюдению техники безопасности, промышленной санитарии, улучшению условий 

труда и производственно-бытовым условиям».   

Женился дедушка в 1952 году на Булатовой  Вере Михайловне. А уже в 1960 

году родились Булатов Александр Аркадьевич – мой дядя и Булатов Владимир 

Аркадьевич – мой отец. Папа рассказал: «Однажды мы возвращались из отпуска из 

Новосибирска, и Саша потерялся на вокзале. Отец побежал его искать, скоро должен 

был отправляться поезд. Брата благополучно нашли, мы сели в вагон и поехали. Ехали 

так 7 часов, и тут родители понимают, что едут они не домой, а в Москву. Сашка 

получил от папы оплеуху, в итоге пришлось сутки жить на станции, пока родители не 

купили билеты, и мы не отправились домой». Эта история вызвала у меня искреннюю 

улыбку и смех. 

СЛАЙД 4  

Дедушка всегда много работал, 

поэтому у него есть награды: 

«Заслуженный строитель РФ», «Ветеран 

атомной энергетики и промышленности», 

в 2000 году решением городского Совета 

депутатов ЗАТО города Железногорска он 

стал почётным гражданином 

Железногорска, награждён орденом «Знак 

Почёта». 

К сожалению, я совсем не знала 

моего дедушку лично, но в нашей семье 

его помнят и уважают, ведь память остаётся навсегда. На улице Октябрьской, на 

фасаде дома №2, где жил дед, висит мемориальная доска с информацией о нём. А я 

хочу, чтобы жители города знали о моём деде и уважали заслуги своих родственников 

и всегда помнили, какими они были. 
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История пути поклонного Креста, установленного в память жертв 

Гражданской войны и Великого Сибирского Ледяного похода белогвардейской 

армии под командованием генерала-лейтенанта Владимира Оскаровича Каппеля 

на Восток 

 

Банников Илья Анатольевич,  

член Русского географического общества, г. Железногорск 

  

Всё началось в 2007 году. Я в то время увлекался историей края, а в особенности 

меня интересовали события, которые происходили в непосредственной близости от 

Железногорска, на берегах рек Енисея и Кана, где мне приходилось часто бывать. А 

именно, история прохождения белогвардейской армии под командованием генерала-

лейтенанта Владимира Оскаровича Каппеля на Восток - Великий Сибирский Ледяной 

поход. Часть трагической истории войны, которая разделила людей одной нации на 

два враждебных лагеря - она происходила здесь, в тех местах, где мы сейчас живём.  

Достоверных источников этого похода было немного, как и моего опыта 

поисков в архивах, но в 2008 году у нас появился Владимир Васильевич Черников, 

друг и коллега моего отца Анатолия Семёновича Банникова, путешественник и 

историк, который в период с 24 января по 12 февраля 2008 года, в точном 

соответствии с историей, на своём велосипеде в одиночку повторил маршрут 

каппелевцев от деревни Минино, что под Красноярском, пройдя по замёрзшему озеру 

Байкал до станции Мысовая - уже в забайкальской Бурятии.  

Его маршрут начался зимниками вдоль Енисея, реку он пересёк по тоннелю, 

потом через деревни Большой Балчуг, Усть-Кан, Подпорог и далее 90 км по 

вставшему зимнему Кану, где он пробирался в сопровождении егеря Александра 

Саможикова (это проводник и защита от росомах). Всего Владимир Черников проехал 

более 1500 км. С собой он привёз историю, факты и собственно идею установки 

Креста памяти жертвам гражданской войны и генерала-лейтенанта Каппеля. 

 

 

 

 

 

 

Грандиозный труд проделал наш всеми уважаемый железногорский краевед 

Виктор Александрович Аференко, который десятилетиями собирал «живую» 

информацию и факты об этой истории, рассказы очевидцев тех событий и их родных. 

Чего только стоит переработанный им и частично опубликованный дневник Петра 

Владимир Черников. Экспедиция 

Сибирский Ледяной поход 2008 г. 

Маршрут велоэкспедиции Владимира 

Черникова по пути Великого Сибирского 

Ледяного похода.26.01-12.02.2008 г. 
 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B0%D0%BF%D0%BF%D0%B5%D0%BB%D1%8C,_%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80_%D0%9E%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87#Великий_Сибирский_Ледяной_поход
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B0%D0%BF%D0%BF%D0%B5%D0%BB%D1%8C,_%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80_%D0%9E%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87#Великий_Сибирский_Ледяной_поход
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Павлиновича Чащина (1919-1920 г.), случайно найденный в 2005 году в деревне Айтат 

Больше-Муртинского района при разборке старого дома. И как следствие его труда, 

Виктор Александрович в 2009 году выпустил книгу «Эхо гражданской войны», 

которая документально описывает хронологию событий, происходивших в наших 

местах почти сто лет назад.  

Так в чём же трагичность этого похода русской армии, и какое отношение он 

имеет к нашим местам? А самое прямое. Самый сложный и трагичный участок 

Ледового похода Белой армии проходил в 40 километрах от Железногорска, в 

известных уже многим железногорцам местах, таких как: камень Бык на Енисее близ 

деревни Большой Балчуг, деревня Атаманово, собственно Большой Балчуг, Усть-Кан 

и Подпорог, Канские пороги. 

4 января 1920 года Белая армия подошла к Красноярску. Но в город её не пустил 

перешедший на сторону эсеров гарнизон. Сзади напирает Красная армия, с юга вот-

вот подойдёт группировка Щетинкина, село Емельяново занято партизанами. В 

Красноярске тогда проживало всего 70 тысяч населения. Численность Белой армии, 

которая подходила к городу, - более 100 тысяч и ещё 55 тысяч беженцев.  

Свирепствует тиф, много обмороженных, в огромном обозе женщины и дети. 

Дееспособных солдат - 10 тысяч не наберётся. Железная дорога полностью забита 

эшелонами белочехов.  Каппель предложил пробиваться с боями до Иркутска, «кто не 

может идти, лучше остаться здесь». И более 60 тысяч человек сдались в плен. С 

оружием, патронами, скарбом, с детьми. Каппелевцы же с боями прорвались мимо 

Красноярска на северо-восток: между Дрокиным и Емельяновым на Частоостровское 

и далее в Атаманово.  

У Каппеля возник план пройти по реке Канн, потом выйти на Московско-

Сибирский тракт и таким образом оторваться от красных. На самом деле красные за 

ними особо и не гнались. Когда через три дня 5-я Красная армия зашла в Красноярск, 

она столкнулась с 120 тысячами пленных и беженцев, десятками эшелонов с 

замёрзшими трупами, голодом и эпидемией тифа. И военная армия была 

переформирована в трудовую. Только трупов лошадей пришлось зарыть около 30 

тысяч. Страшная история, аналогов которой тоже не было. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Из книги «Эхо гражданской войны». Вечером 5.01.1920 г. (23.12.1919 г.) штабы 

Каппеля и командующего 2-й армией Войцеховского, вслед за ними армейские части 

2-й армии от железной дороги между ст. Бугач и ст. Минино начали движение в 

сторону Енисейского тракта и далее на Енисей. Поздно вечером 6.01 авангард прибыл 

в с. Частоостровское, где прошло совещание по судьбоносному вопросу — как 

двигаться, причём немедленно, дальше. Было три возможных пути: Частоостровское 
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— Есаулово — вверх по речке Есауловке до выхода на Транссиб; по берегу Енисея до 

устья Кана и вверх по Кану; по Енисею до Ангары и вверх по ней до 

Иркутска. Решено было двинуть колонну вниз по Енисею с тем, чтобы выйти затем на 

железной дороге по реке Канн целиной. Если же пройти по Кану окажется нельзя, 

податься на север вплоть до Ангары и двигаться по ней. 

Принимая решение идти по Кану, 

главнокомандующий генерал Каппель, 

несомненно, принимал во внимание то, что 

шансы вывести по Ангарскому пути 

огромную массу смертельно уставших людей, 

подавленных ситуацией под Красноярском, 

бесконечно малы. Остаткам двух сибирских 

армий оставался один выход — двигаться 

только вперед, избегая по возможности 

боевых столкновений с противником 

и преодолевая естественную преграду в виде 

дикой безлюдной канской тайги. Ближайшим 

населённым пунктом по Кану была деревня 

Барга (Баргинская, Ильинка) Троицко-

Заозёрновской волости Канского уезда, находившаяся от Подпорожной в 86 верстах 

(сейчас это место входит в состав территории г. Зеленогорска). Дополнительно 

к проводникам, нанятым в Балчуге, в качестве проводников в Подпорожной были 

наняты ещё несколько крестьян, включая Александра Дадеко. Поскольку в обозах 

было много раненых и больных тифом, в качестве сопровождающего в Подпорожной 

был взят и местный фельдшер Ершевич. По сообщению Владимира Ивановича 

Дадеко, внука очевидца, подпороженские жители дошли с белыми до Барги, и через 

неделю все они вернулись домой на лошадях, брошенных отступающими. 

Из книги «Эхо гражданской войны». Воспоминания очевидцев. Пузырёв В.Е. (Б. 

Балчуг, запись 1970 г.): «В первый день Рождества 1919 г. из Атаманово по дороге 

через Бык, через Енисей, в село Б. Балчуг вступили части генерала Каппелева (так 

выразился В.Е. Пузырёв. – В.А.). В Балчуге долго не задерживались, а затем уходили, 

а на их место приходили другие, и так длилось трое суток. Двигались они по дорогам 

на Подпорог – переселенческую деревню в 15 км от устья Кана и часть на Усть-Кан на 

лошадях, верхом и в санях. У нас в дому останавливался Каппель и ещё генерал. Везли 

продукты и 2 короба-пестеря серебра. Слышал я разговоры – подсчёт наличия войск – 

10 тысяч. Мне показалось, что их было много больше…».  

Из 3000 вёрст Ледяного похода от Иртыша до Читы каппелевские офицеры 

считают самым трудным участком, поход вверх по Кану от Подпорога до Усть-Барги 

около 100 км. Зима 1919-1920 гг. в Прикрасноярье была тёплой вначале, Кан во 

многих местах не промёрз, поверху шла вода. И тут как раз 8–10 января 1920 г. 

грянули морозы до 30 градусов. 

К чему это привело, прочтём воспоминания участников похода. 

Из книги «Эхо гражданской войны» .Ф.А. Пучков: «Утреннее солнце 9.01.1920 

г. осветило своеобразную картину. Ровная белая лента реки Кан, шириной в 200–250 

шагов, вьётся между двух обрывистых, поросших вековым лесом стен, подобно 

бесконечному белому коридору. Высокие холмы по обоим берегам временами отходят 

Схема путей обхода каппелевцами г. 

Красноярска (7-12.01.1920 г.) из книги В. 

А. Аференко «Эхо гражданской войны». 
 



14 
 

от неё, иногда же нависают над самым руслом. На всём протяжении от устья Кана до 

деревни Барги нигде не удалось заметить ни малейшего прорыва в этих стенах, куда 

бы мог проскользнуть человек; двигавшиеся по реке тысячи людей и лошадей 

оказались запертыми более прочно, чем если бы они попали в самую надёжную 

тюрьму. Здесь, на Кану, можно было поставить старую, всем известную надпись: 

«Оставь надежду, входящий сюда». 

«Д.В. Филатьев: «Каппель пошёл по реке Кан. Получился небывалый в военной 

истории 110-вёрстный переход по льду реки, куда зимою ни ворон не залетает, ни 

волк не забегает, кругом сплошная непроходимая тайга. Мороз был до 35 градусов. 

Одно время мы попали в критическое положение, когда наткнулись на источник, 

бежавший поверх льда и обращавший его в кашу. Вереницы саней сгрудились у этого 

препятствия, так как лошади по 

размокшему льду не вытягивали, а 

обойти его не было возможности из- за 

отвесных берегов. Промокшие 

валенки немедленно покрылись 

ледяной коркой, пришлось идти 

пешком 10 вёрст в пудовых 

валенках. На этом переходе Каппель 

схватил рожистое воспаление ноги и 

затем лёгких и вскоре скончался. 

Умерших во время перехода 

тифозных складывали прямо на лёд и 

ехали дальше». 

«В.О. Вырыпаев: «При 

гробовой тишине пошёл снег, не 

перестававший почти двое суток падать крупными хлопьями, от него быстро темнело 

и ночи тянулись почти без конца, что удручающе действовало на психику людей, 

оказавшихся в западне и двигавшихся вперёд полторы-две версты в час. Идущие кое-

как прямо по снегу, на остановках, как под гипнозом сидели на снегу, в котором 

утопали их ноги. Ледяная кора на валенках тяжело намерзала, что ноги отказывались 

двигаться. Поэтому многие продолжали сидеть и, не в силах двинуться, оставались 

сидеть навсегда, засыпаемые хлопьями снега.  

Генерал Каппель часто шёл пешком, утопая в снегу так же, как другие. Обутый в 

бурочные сапоги, он, случайно утонув в снегу, зачерпнул воды в сапоги, никому об 

этом не сказав. При длительных остановках Каппель почти не садился в седло, чтобы 

как-то согреться на ходу. Но тренированный организм спортсмена на вторые сутки 

стал сдавать. Всё же он сел в седло. И через некоторое время у него начался 

сильнейший озноб, и он стал терять сознание. 

Пришлось уложить его в сани. В Барге бесчувственного генерала Каппеля 

внесли в дом, раздели, положили в кровать. Ноги его от колен и ниже затвердели, как 

камень. Случайно оказавшийся с нами доктор был без аптеки и инструментов. 

Осмотрев растираемые снегом ноги больного генерала, он нашёл, что у него 

обморожены пятки и некоторые пальцы на ногах. И их нужно срочно ампутировать. И, 

не найдя ничего нужного в заброшенной деревне, ампутацию доктор провёл простым 

ножом». 

Худ. С.Э. Чуданов. Великий Сибирский 

Ледяной поход (2014 г.) 
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26 января 1920 года, на разъезде Утай, около 

станции Тулун близ города Нижнеудинска, Владимир 

Оскарович Каппель умер от двустороннего воспаления 

лёгких. Последними словами генерала были: «Пусть 

войска знают, что я им предан был, что я любил их и 

своею смертью среди них доказал это». 

14 декабря 2006 года останки Каппеля, 

перезахороненные в Харбине, были обнаружены 

инициативной группой и 13 января 2007 года прах 

генерала Каппеля был погребён на кладбище Донского 

монастыря. Страшная глупая война, в которой нет правых 

и левых, красных и белых, а есть только жертвы русских 

людей. 

Так появилась идея установки поклонного Креста 

жертвам того немыслимого разумному человеку противостояния, - говорит Илья 

Банников. - В 2008 году крест был изготовлен и начал свой путь. Из Красноярска он 

был доставлен в Железногорск, откуда мы с отцом провезли его в деревню Большой 

Балчуг, где он постоял у разрушенного ещё в то время Покровского храма.  

 

 

А потом по бездорожью перевезли его в деревню Подпорог (она же — 

Подпорожная, Подпороженская). 

Первым местом пребывания Креста стала Часовня во имя святого 

равноапостольного князя Владимира, 

посвящённая небесному покровителю 

Каппеля, что, конечно же, не случайно, 

ведь именно в Подпорогах генерал-

лейтенант Каппель собирал свой 

последний перед гибелью штаб, 

принимая решение подниматься по 

Кану. Именно это место - последнее 

пристанище армии генерал-лейтенанта 

Владимира Оскаровича Каппеля перед 

началом самого трудного участка 

Великого Сибирского Ледяного похода 

русской армии – движения по реке Кан.  
Часовня во имя святого равноапостольного князя 

Владимира 
 

https://ru.wikipedia.org/wiki/26_%D1%8F%D0%BD%D0%B2%D0%B0%D1%80%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/1920_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B0%D0%B7%D1%8A%D0%B5%D0%B7%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%83%D0%BB%D1%83%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%B6%D0%BD%D0%B5%D1%83%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%81%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5_%D0%BB%D1%91%D0%B3%D0%BA%D0%B8%D1%85
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%81%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5_%D0%BB%D1%91%D0%B3%D0%BA%D0%B8%D1%85
https://ru.wikipedia.org/wiki/13_%D1%8F%D0%BD%D0%B2%D0%B0%D1%80%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/2007_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D0%B5_%D0%94%D0%BE%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%BA%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B1%D0%B8%D1%89%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D0%B5_%D0%94%D0%BE%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%BA%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B1%D0%B8%D1%89%D0%B5
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В деревне до сих пор цел дом, где, по рассказам родственников очевидцев тех 

событий, ночевал генерал, называемый в народе Дом Дадеко. В нём до сих пор живут 

потомки Александра Дадеко — его внук Владимир Иванович Дадеко с супругой 

Ниной Ивановной. Из Железногорска 

сюда регулярно приезжают их сыновья 

Иван и Сергей. Над домом развивается 

российский триколор и фактически дом 

выполняет функцию главного 

общественного здания в полузаброшенной 

деревне. 

Сама часовня в своё время так же 

была установлена генералом, 

Владимиром Михайловичем Кияевым. 

Ранее часовня окормлялась 

духовенством Михаило-Архангельского 

собора г. Железногорска. Год Крест 

прожил именно в этом месте, набирая свою силу. С 2010 года, ежегодно, 28 июля в 

день празднования памяти Крестителя Руси - равноапостольного князя Владимира, 

железногорским приходом Собора Михаила Архангела осуществляется крестный ход 

от церкви Покрова Божией Матери в селе Большой Балчуг до деревни Подпорог - к 

часовне во имя Святого равноапостольного князя Владимира, где воздаётся общая 

Дом семьи Дадеко, где в 1920 году был штаб 

армии Каппеля 
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молитва о мире, памятуя о страшных днях братоубийственной войны 20х годов XX 

века. 

В начале 2009 года я, по наставлению отца, перевёз Крест из Подпорогов к местному 

егерю и старожилу Александру Николаевичу Саможикову в деревню Усть-Кан… и 25 

июля мы (инициатор доброго дела - Владимир Черников, мой отец Анатолий 

Семёнович Банников, я и мой двухлетний тогда сын Захар) установили Крест на 

красивейшем берегу устьканского перевоза, впадении Кана в Енисей. Сначала 

пришлось перетаскивать Крест от дороги к месту его установки - вроде бы и немного, 

метров 200, но по буеракам и траве выше роста, оказалось очень сложно - уж мы её и 

косили, и топтали, и машиной давили, но всё же победили.  

Ну а в 2012 году, уже самостоятельно, я испросил благословения на освещение 

Креста у настоятеля храма святого Архистратига Божия Михаила протоиерея 

Анатолия, отца Анатолия, и 24 июня Крест памяти жертвам гражданской войны и 

генерала-лейтенанта Владимира Оскаровича Каппеля был освящён.  

Вот такая история пути одного простого, но важного для нашей истории, 

истории наших мест, поклонного Креста. 

 В докладе использовались выдержки из книги Аференко Виктора 

Александровича «Эхо гражданской войны».  
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Фото предоставлены В.В. Черниковым. 

 

 

 

 

Серебряные рельсы. Трасса мужества – «Абакан-Тайшет». 

О подвиге изыскателей Александра Кошурникова, Алексея Журавлёва и 

Константина Стофато. 
Банников Захар Ильич, г. Железногорск 

Тема моего сегодняшнего доклада, изыскательная экспедиция Александра 

Михайловича Кошурникова и его товарищей: Алексея Журавлев и Константина 

Стофато.  И конечно история их трагической гибели. Но перед тем, как приступить к 

данной теме, я хотел бы пояснить, кто такие изыскатели и чем они занимаются. 

Если говорить в общем, изыскатели, это люди, которые проводят 

предварительные исследования условий для строительства железных дорог и других 

промышленных объектов. Почти всегда эти исследования проходят примерно 
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одинаково. Есть линия, на которой в будущем должна быть построена железная 

дорога.  

Для нахождения самого благоприятного пути собирается группа изыскателей. 

Они должны пройти по этому маршруту, попутно делая необходимые замеры. Звучит 

просто, но на самом деле это не так. Изыскателям приходится проходить огромные 

расстояния, свыше ста, а то и двух ста километров, неся за спиной 

тридцатикилограммовые мешки, в которых находились инструменты и провизия. 

 

 

 

 

 

 

 

Кроме этого, сложность представляли труднопроходимые места, такие как болота или 

холмы, ведь обойти их нельзя, приходится идти через них.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Конечно, если экспедиция идет вдоль реки, 

можно сплавляться на плоту, правда сначала 

придется его построить. Для этого нужно срубить 

несколько деревьев, распилить их на бревна нужной 

длины, перетащить их к реке и в конце связать между 

друг другом так, чтобы они не развалились. Для 

всего этого нужна не дюжая сила и хорошая 

ловкость. 

Идею проложить дорогу через Саянские 

хребты, чтобы соединить богатую лесом Восточную 

Сибирь с большой территорией месторождений угля 

Кузбасса, инженеры вынашивали еще в середине 

XIX века. Но из-за сложного рельефа и больших 

перепадов высот эту идею постоянно откладывали. 

Но наконец, в 1942 году экспедиции институтов 
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«Сибгипротранс» и «Томгипротранс» начали изыскания. Были проработаны 5 

вариантов линий, из которых наиболее перспективными были трассы, берущие начало 

в Абакане с выходом на Тайшет или на Нижнеудинск.  

Начальником экспедиции был назначен Александр Михайлович Кошурников. 

А.М. Кошурников был потомственным строителем железных дорог, одним из самых 

опытных в стране изыскателем. Его имя связано со строительством и 

проектированием около 20 железных дорог.    Также в эту экспедицию отправлялись 

инженер Алексей Диомидович Журавлёв и техник Константин Аристидович Стофато. 

Теперь мы можем перейти к экспедиции. 

 

             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Экспедиция стартовала в самое неподходящее время: река вот-вот начнет вставать, 

покроется льдом, но перенести ее нельзя, время военное, а трасса стратегически 

важна. Так еще возникли проблемы из-за того, что Стофато был Греком по 

происхождению, он очень долго получал пропуск. Так же из-за идущей войны 

возникли проблемы с оснащением экспедиции. Все это сильно задержало выход 

группы. Наконец, 5 октября 1942 года экспедиция отправилась в путь. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Взяв проводника, группа на оленях вышла из села Верх-Гутары и за неделю 

добрались до долины реки Казыр, попутно исследуя местность. Но дальше двигаться 

на оленях было невозможно и поэтому было принято решение отпустить проводника с 

оленями обратно, дальше сплавляться на плоту. Сначала все шло хорошо, изыскатели 

были полны сил и решимости и даже вынужденное строительство новых плотов не 
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могло уменьшить их рвения, но долго так продолжаться не могло. К несчастью, в 

Сибирь пришла ранняя зима и от сюда начались неудачи. Плоты то и дело ломались 

под силой Казыра, в общей сложности изыскатели сделали шесть плотов и на каждый 

уходило огромное количество сил. 

К концу октября закончилось продовольствие, возникли проблемы с одеждой, 

один из группы забыл взять с собой инструменты для ее починки, все члены 

экспедиции были сильно измотаны, один из них заболел, но несмотря ни на что, 

изыскатели двигались вперед. Еще больше меня поразило, что в таких тяжелых 

условиях Александр Кошурников продолжает вести свой полевой дневник. Вот 

несколько последних записей из его дневника. Из дневника Кошурникова: 

 25 октября: «Завтра дальше в путь. Мало продуктов, сегодня доели хлеб. 

Сухарей осталось дня на 4… До жилья осталось 90 километров, если раньше 

не встретим рыбаков… Нужно торопиться. Если река со своими ледовыми 

перекатами не подведет, то все окончится вполне благополучно…» 

29 октября. «…За день пройдено по трассе только 8 километров… Идти очень 

тяжело… Хуже всех чувствует себя Стофато… Все время падает и сильно 

устает…» 

31 октября: «Продовольствие кончилось… Идти нельзя… Завтра будем делать 

новый плот… Заметно слабеем…» 

И, наконец, последняя запись от 3 ноября 1943 г.: «Пишу, вероятно, в последний 

раз. Замерзаю. Вчера, 2 ноября, произошла катастрофа. Погибли Костя и Алеша. 

Плот задернуло под лед, и Костя сразу ушел вместе с плотом. Алеша выскочил на лед 

и полз метров 25… К берегу добраться помог ему я, но на берег вытащить не мог, 

так он и закоченел наполовину в воде. Я иду ползком. Очень тяжело. Голодный, 

мокрый, без огня и пищи. Вероятно, сегодня замерзну». Так и произошло, этого дня 

Александр Кошурников не пережил. 

Когда в назначенный день (25 октября) экспедиция не вышла к условленному 

месту, были организованы поиски. Над тайгой летали вертолеты, а в тайге рыскали 

люди, но нашли только следы группы, самих изыскателей не смогли. Что могло 

произойти с людьми – никто не знал. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Степанов И.Ф., обнаруживший тело 

Кошурникова и его дневники. 
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Одно время даже считали, что они сбежали за границу, что сделало бы их 

предателями, а для их семей это было бы приговором. Но семьи были спасены тем, что 

4 октября 1943 года Степанов И. Ф. (рыбак) вместе со своей женой обнаружил тело 

Кошурникова и его дневник.  
Акт о признании изыскателей предателями 

Родины….. 

На мое удивление кто-то нашел 

жену этого рыбака и расспросил о том, 

как они нашли тело Кошурникова. Вот 

вырезка из статьи про это: 

— Семья наша много лет подряд 

жила в тайге, на берегу сердитого 

Казыра, — 

задумчиво   рассказывает   Степанова.  

—  Росли дети, а мы с мужем рыбачили 

по договору для Артемовского 

золотопродснаба. Не одни мы там жили, 

были и другие рыбаки. 

Осенью сорок второго года на 

погранзаставе (граница с Тувой тогда 

была) нам наказали искать пропавших в 

тайге людей — геологов. Никому не 

удалось своевременно напасть на след. 

Только через год. В тот день, рано утром 

четвертого октября, мы с мужем 

поплыли вверх по Казыру. А это же не 

река, а черт! Пороги, ямы, огромные камни навалены. Поднялись вверх, шиверу 

прошли, там быстрина еще есть, «баней» называли ее. Только отдохнули и хотели 

плыть дальше, как муж увидел бумаги на камнях. Из воды торчали разных размеров 

голыши, а к ним прилеплены какие-то мокрые листки. Начали их собирать. Инно-

кентий Фомич правил, а я шестом из лодки снимала бумажки с камней, складывала в 

лодку. Много их набралось. Карты были, другие документы, но почти все размыто. 

Потом направились к берегу. Подплыли к крупным камням, смотрю — между ними 

тетрадь толстая, мокрая. Вытащила, на листках что-то карандашом написано, а к 

обложке накрепко прилип крошечный карандашик. Так и не поняла, как он удержался 

там. 

Подобрались почти к самому берегу, смотрим, на мелкоте в воде лежит 

человек. Вниз лицом, руки раскинуты. На нем гимнастерка железнодорожная, 

стеганые брюки, сапоги. Узнать его нельзя было. Уж очень долго лежал в воде. В 

кармане нашли паспорт Кошурникова А. М., часы «Павел Буре» и 60 рублей. А рядом с 

трупом лежала полевая сумка. Водой в ней промыло стенку, и все бумаги, что мы 

подобрали, выплыли. 

День был хороший, солнечный. Разложила я по всему берегу бумаги, расшила 

тетрадь по листочку и тоже начала сушить. Подсохли они довольно быстро. Там, 

где чернилами написано, ничего не понять, размыто. А где карандашом — свободно, 
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четко. Наплакалась вволю, такие строчки тяжело было спокойно читать. Подошел 

тут Иннокентий Фомич, тоже стал просматривать бумаги. 

Засиживаться некогда было. Надо торопиться на заставу, ведь там-то давно 

ищут пропавших, даже отец Кошурникова из Москвы приезжал, я с ним 

разговаривала. Собрались в обратный путь, доложили начальнику заставы, сдали 

документы. Он похвалил, что высушили все. 

Похоронили Александра Михайловича на высоком берегу Казыра, почти рядом с 

нашим домом. 

12 апреля 1966 года сотрудники Новосибирского проектного института были 

посмертно награждены: Кошурников – орденом Ленина, Стофато и Журавлев – 

орденами Трудового Красного Знамени. 

                       

Также в их честь были 

названы несколько станций на трассе Абакан-Тайшет. На реке Казыр, на Нижней 

Тридцатке, сейчас эта деревня называется Казырск. устанолена стелла-памятник 

погибшим изыскателям.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

И еще, кроме всего этого в честь Кошурникова был назван пик, «Пик Кошурникова» в 

Западных Саянах.  

Я не сомневаюсь, гибель этих людей была не напрасна, ведь в 1958 году 

строительство этой железной дороги началось. Уже после окончания войны 

повторные изыскания провёл Евгений Алексеев, друг и ученик Кошурникова. Видимо, 

геологи учли записи Александра Михайловича и, несмотря на то что дорога вдоль 
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Казыра была бы дешевле - не нужно строить столько тоннелей и продуктивнее - 

проще вывозить полезные ископаемые из реки, пошли другим путём. 

 
 

А в 1965 году трасса была завершена. 

Трагическая история трёх изыскателей не оставила равнодушными людей 

искусства. На эту тему были написаны картины, песни, стихи, баллады, 

документальные и художественные книги, сложена музыка и даже поставлен 

спектакль. В Курагинском районе открыт Музей им. А.М. Кошурникова и так же в 

«Сибгипротрансе» в г. Новосибирск тоже есть народный музей имени А.М. 

Кошурникова. Одна из улиц г. Новосибирска носит имя Кошурникова. А в доме, где 

он жил и жил мой прадед Леонид Николаев, который работал вместе с Александром, 

на ул. Сибирская, 31, создана мемориальная аллея памяти «Серебряные рельсы».  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Моя фамилия – моя гордость! 

Чернявская Алиса 

учащаяся 10 класса МБОУ СОШ  №104 п. Подгорный 

 

Меня зовут Чернявская Алиса. Фамилия Чернявские относится к числу 

древнейших русских фамилий, имеет польское происхождение. Процесс 

формирования фамилии достаточно длительный, поэтому точное время и место 

Картина Григория Фролова «Три изыскателя» была написана 

в 1971 году. 
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назвать сложно. Предполагают, что фамилия Чернявские произошла от мужского 

имени Черной, что обозначает, человек с темным цветом волос и темной кожей. 

Очень много людей прославили эту фамилию. Среди них были политики, 

военачальники, артисты, архитекторы.  

Я хочу рассказать о моем однофамильце Чернявском Степане Ивановиче. 

Степан Иванович жил в девятнадцатом веке и был русским кораблестроителем. Он 

построил около пятидесяти парусных и парусно-винтовых кораблей, фрегатов и 

других военных судов. Он проектировал и руководил постройкой первых броненосцев 

Российского императорского флота. 

Родился Степан Иванович в декабре в 1804 году в Херсонской губернии в унтер-

офицерской семье. 

С детских лет маленький Степа мечтал о строительстве кораблей. Долгими зимними 

вечерами он под руководством своего деда мастерил кораблики из коры и бересты, 

украшал парусами. А когда наступала весна, он мог часами запускать свою флотилию 

в проворные ручейки от растаявшего снега. Это было его любимым занятием. 

В девять лет Степан поступил юнгой на Черноморский флот и в это же время 

начал учебу в Севастопольском флотском училище. Он был одним из лучших 

учеников, и поэтому по окончании училища командующий Черноморского флота 

адмирал А.С. Грейг откомандировал Чернявского с другими лучшими молодыми 

флотскими офицерами в Англию для продолжения учебы и изучения 

кораблестроительного мастерства. 

После учебы в Англии Степан Иванович занимался в России достройкой и 

ремонтом судов.  Но все это время он мечтал построить свой корабль. 

В 28 лет его мечта осуществилась. Степан Иванович приступил к самостоятельному 

строительству. Его первыми суднами стали «Быстрый» и «Скорый», а Степан был 

произведен в поручики. В 1883 году они были спущены на воду, а кораблестроитель 

приступил к строительству 44-пушечного фрегата «Браилов», и за это был награжден 

Орденом Святого Станислава 3 степени. 

Много кораблей построил Степан Иванович за свою жизнь. В основном это 

были военные линейные фрегаты 84-пушечные и 120-пушечные. Этим он прославил 

Российский императорский флот. 

Степан Иванович, был женат. Свою будущую жену он увидал катающуюся на 

коньках на катке. Юная, тоненькая, нежная она стала ему верным товарищем, 

поддержкой, проявляю силу, твердость своего характера, помогала и поддерживала 

своего мужа в трудные моменты жизни.  

 

Чернявский Степан Иванович был награжден: Орденами Святого Станислава 

третьей, второй и первой степени; Орденами Святой Анны третьей, второй степени; 

Орденом Святого Владимира; Императорской короной к Ордену Святой Анны первой 

степени. 

Чернявский Степан Иванович прославил свою фамилию и оставил след в 

истории. Я горжусь своей фамилией и буду нести ее с честью и достоинством и 

украшать ее своими делами и поступками. 
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По следам «белого движения» Сибирь.XXI век 

Костенко  Сергей Валерьевич 

Член Железногорского отделения Русского географического общества 

 

Кровавый шторм братоубийственной гражданской 

войны бушевал в России с 1917 по 1922 годы. Сегодня этой 

трагической вехе нашей истории стараются придать вид 

малозначительный, пытаются умалить роль этой войны в 

истории нашего Отечества. Всё чаще в современных 

исторических трудах, на страницах популярных изданий, в 

сети Интернет встречаются стыдливые обтекаемые 

формулировки, типа «ряд вооруженных конфликтов» и 

даже «локальные стычки вооруженных формирований на 

территории России».  

И всё же это была Война, именно «война» с заглавной 

буквы! Страшная, кровавая и беспощадная. Пожалуй, самая 

трагическая страница во всей нашей истории. Революция 

1917 года расколола Российскую империю на два лагеря, условно поделив весь народ 

на «красных» и «белых», «наших» и «ненаших». Как водится, нашлись и такие, кто не 

вдаваясь в идеологические тонкости, провозгласил 

«каждый сам за себя», появились «зелёные», 

«махновцы», «дикие отряды». Русские люди 

убивали русских людей.  Говоря здесь «русские», я 

не подразумеваю деления на этносы и 

национальности, но в первую очередь имею в виду 

гражданственность, принадлежность к русской 

земле.  Все убивали всех! И так было! 

История, очень капризная дама и весьма 

неточная наука! Один миг, и произнесенное слово, 

взмах руки уже ушли в историю и каждый из 

очевидцев этого станет по-своему толковать то, 

чему он стал свидетелем. Да, история не точная наука, но…! В то же время история – 

наука, требующая точности! Только скрупулезный, старательный  исследователь в 

состоянии собрать исторические факты, документы, свидетельства, тщательно 

очистить их от ненужного мусора и подать их слушателю, читателю, потомкам. Так 

создается Настоящая История! Историю нужно любить и относится к ней с 

величайшим уважением. Без этого не стать истинным знатоком и хранителем 

исторических тайн. 

 Одним из таких исследователей и ценителей, был наш земляк и современник 

Виктор Александрович Аференко, краевед, писатель, педагог. Об истории нашего 

края, его географии и людях Виктор Александрович знал практически всё. Ему не 

достаточно было работы в пыльных архивах. Он был из тех, кто узнаёт историю не 

только умом. Он познавал её ногами, проходя сотни и сотни километров по таёжным 

маршрутам. Он прикасался к ней, общаясь со старожилами, бережно собирая и храня 

крупицы истории в своём блокноте. Он пропускал её через своё сердце, слушая и 

сопереживая событиям ушедших времен.  
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С Аференко мы были знакомы опосредованно, благодаря моей дружбе с 

железногорским музеем и моей журналистской юности. Пару раз я брал у Виктора 

Александровича интервью. Но нашу родственность и единомыслие я ощутил 

неизмеримо позднее, когда уже в зрелом возрасте попал в село Большой Балчуг, шёл 

крестным ходом в деревню Подпорог, брёл по прибрежным таёжным склонам Кана. 

Этим местам, их роли в трагической истории «белого» движения в 1920 году 

посвящена книга В.А.Аференко «Эхо гражданской войны». Да, прежде я пролистывал 

её, что называется «пробегал по диагонали». Крепко, По настоящему, книга «Эхо 

гражданской войны» зацепила меня именно в глухих таёжных местах, на берегу рек 

Енисей и Кан, на могучих вековых камнях утеса «Тельский бык». Тогда то и возникла 

идея создать детско-молодежный поисково-исторический отряд, чтобы пройти по 

следам армии генерала Каппеля, частично повторить великий этап одного из наиболее 

драматичных событий Гражданской войны, вошедший в историю как «Великий 

ледяной поход».(сразу оговоримся, что будем использовать определение именно 

“ледяной”! Безусловно, это слово обладает в большей степени качественной 

характеристикой: ледяной ветер, ледяная вода и 

было бы уместнее именовать поход “ледовым”, 

т.е. пролегающим по льду. Однако в историю 

этот трагический марш вошёл именно под 

именем “Великий ледяной поход” и да будет так!) 

Оставим сегодня «за скобками» 

всевозможные политические и идеологические 

распри. Нам не важны сейчас идейные 

противоречия сегодняшних последователей 

коммунистического движения, равно как и 

чаяния «монархистов». Для нас в первую очередь важен сам факт того, что в нашей 

сибирской глубинке разыгралась великая трагедия русского народа. Мы, сибиряки, к 

сожалению, привыкли к своей «периферийности», удаленности от значимых событий. 

«То что было, было где-то там, далеко!», зачастую 

ошибочно рассуждаем мы. И только погрузившись в 

историю, прочувствовав её, прикоснувшись к ней, 

начинаешь ощущать свою сопричастность. Здесь в 

Атаманово прошло последнее большое совещание белого 

командования перед тем как одни ушли в Усть-Кан и далее 

вверх по Енисею, другие выдвинулись в сторону Кана. 

Отсюда, с атамановского Камня, отряды белой армии 

спускались на лёд сурового Енисея, чтобы пройти тяжёлый, 

и для многих последний путь, по сибирским селам. Где-то 

на крутых перекатах холодного Кана и в прибрежных лесах 

нашли свою смерть сотни защитников «царя и Отечества». 

Проваливаясь под лёд, обмороженные, измученные шли и 

шли тысячи солдат несгибаемого генерала Каппеля. 

«Каппелевцы», называли они себя в честь своего 

главнокомандующего. До последнего в их рядах, наравне со всеми, верхом на коне 

совершал этот жуткий марш-бросок генерал Владимир Оскарович Каппель. 

Сорвавшись в коварную ледяную промоину,  генерал отморозил ступни ног.  
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«Врач констатировал обморожение ступней обеих ног и начавшуюся на почве 

обморожения поднимающуюся гангрену. Была необходима ампутация, однако доктор 

не располагал ни необходимыми инструментами, ни медикаментами для проведения 

полноценной операции, в результате чего ампутация части левой ступни и пальцев 

правой была проведена простым ножом без анестезии. 

Несмотря на перенесённую операцию, Каппель продолжал руководить 

войсками. Отказался он и от предложенного чехами места в санитарном поезде. В 

придачу к обморожению провал в полынью послужил причиной сильной простуды 

генерала. Однако Каппель ехал во главе своей армии даже тогда, когда мог держаться 

на лошади, лишь будучи привязанным к седлу. Один из участников похода 

(получившего позднее название Великий Сибирский Ледяной поход) А. А. Федорович 

вспоминал: 

 

« Стиснувшего зубы от боли, бледного, худого, страшного, 

генерала на руках вынесли во двор и посадили в седло. Он 

тронул коня и выехал на улицу — там тянулись части его армии 

— и, преодолевая мучительную боль, разгоняя туман, 

застилавший мозг, Каппель выпрямился в седле и приложил руку 

к папахе. Он отдал честь тем, кого вёл, кто не сложил оружие в 

борьбе. На ночлег его осторожно снимали с седла и вносили на 

руках в избу. …26 января 1920 года, на разъезде Утай, около 

станции Тулун близ города Нижнеудинска, Владимир Оскарович 

Каппель умер от двустороннего воспаления лёгких. 

Последними словами генерала были: «Пусть войска знают, 

что я им предан был, что я любил их и своею смертью среди них 

доказал это» Из открытых источников 

Так было! И это история! Наша история! Виктор Александрович Аференко не 

просто досконально штудировал архивы и воспоминания современников. Он прошел 

многие и многие километры тех дорог, по которым отступала белая армия, где 

ожесточенным огнём их встречали жители сибирских сел. Он находил свидетелей и 

участников тех кровавых событий и аккуратно и бережно Аференко заносил в свой 

блокнот их воспоминания. Возможно, Виктор Александрович стал последним 

историком и краеведом, которому удалось застать их в живых.  

Безусловно история противостояния двух миров, двух систем «нового и 

старого», «красного и белого» гораздо шире и масштабнее, чем Красноярская 

операция(как назвал её В.А.Аференко в своей книге «Эхо Гражданской войны»). Эта 

война началась и закончилась далеко за пределами Сибири, но именно здесь, в нашей 

таёжной глуши разыгрался самый трагический акт величайшей драмы 1917-1922 гг. И 

наша задача дать новому, молодому поколению в полной мере почувствовать себя 

причастными к истории своей Родины. Только пройдя теми же таежными тропами, 

побывав в местах ожесточенных боев, увидев своими глазами ещё сохранившиеся 

избы, где совещались «красные» и «белые» командиры, мы сумеем понять близость 

своей истории, её реальность. Лишь тогда каждый из тех, кто своими руками 

прикоснется к истории. Сможет уверенно сказать: «Так было! Это моя история!» 
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Постскриптум: Надо 

признать, что зачастую события 

далеких времен воспринимаются 

нами довольно отстраненно, на 

уровне былин, мифов и легенд. Да, 

литературное слово имеет особый 

вес и силу, недаром хороший 

советский поэт Владимир 

Маяковский требовал: «Я хочу, 

чтоб к штыку приравняли перо!» 

Но, в то же время следует признать 

правоту Иоганна Гёте, вложившего 

в уста своего героя такие слова: «Теория, мой друг, суха. Но зеленеет жизни древо.» 

(перевод Бориса Пастернака.) Прочтя множество былин, легенд и мифов, книг и 

исторических монография, долгое время я, признаюсь, ощущал некую отстраненность 

от того, о чем читал. Можно даже сказать испытывал свою непричастность к тем или 

иным событиям, фактам.  И вот, сопоставив реальную жизнь сел Б.Былчуг, Подпорог, 

Усть-Барга(ныне г.Зеленогорск), глухие таёжные тропки-дороги, крутые перекаты 

Енисея и Кана, вековечные исполины Тельского быка с книгой «Эхо гражданской 

войны» В.А.Аференко, я испытал принадлежность, прикосновенность если хотите, 

реальность исторических событий «дней минувших». И как когда-то у Святых врат 

Троице-Сергиевой Лавры я ощутил прикосновение живой истории своей страны. Не 

богатыри из сказок, не былинные добры молодцы, а простые монахи-ополченцы 

выходили из этих врат, благословляемые Преподобным Сергием Радонежским на 

смертный бой. И шел среди них инок Персвет, чтобы на поле Куликовом грудью 

принять удар вражьего копья и умереть за Русь и быть прославленным в веках и 

обрести бессмертие! Так было!  

 

Страницы летописей НПО ПМ 

в историях одного инженера-программиста 

Александрова Таисия Александровна 

ученица 10Б класса Гимназии 91  

 

Сергей Алексеевич Виноградов в 1971 году окончил школу № 99 и поступил в 

Московский инженерно-физический институт, где учился до 1977 года, а затем, по 

распределению вернулся в родной город Красноярск-26 работать на НПО ПМ. Это 

может показаться странным, ведь прежде из МИФИ не направляли специалистов на 

это предприятие.  

Хотя на ГХК выпускники МИФИ были и достаточно много, поскольку институт 

готовил, в том числе, физиков-ядерщиков и находился под ведомством Министерства 

среднего машиностроения. А наш герой занимался автоматизированными системами 

управления и желал начать свою трудовую деятельность в каком-нибудь крупном 

городе, вроде Великого Новгорода. Но поступило неожиданное предложение. Позже 

его отец рассказал очень интересную историю о том, как это случилось.  

В 1976 году Алексей Федорович Виноградов, отдыхая в санатории в Сочи, 

случайно познакомился с самим Михаилом Федоровичем Решетневым, который 
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оставался человеком деловым даже на отдыхе. В тот момент на НПО ПМ только-

только началось внедрение новых моделей компьютеров ЕС ЭВМ для автоматизации 

производства, и он был заинтересован в привлечении молодых, толковых 

специалистов. И хотя его предприятие имело отношение к другому ведомству – 

Министерству общего машиностроения – он  отправил в МИФИ своего человека, 

чтобы рекрутировать Сергея Алексеевича. 

 Примерно через год «молодому специалисту» предстоял диплом, а на 

последующем распределении Сергей Алексеевич с удивлением узнал, что на него 

пришел запрос из космической фирмы, более того ему предлагалось взять «за 

компанию» двух своих сокурсников.  

В первый же рабочий день Сергея Алексеевича вызвал к себе начальник отдела, 

Лауреат Ленинской премии Анатолий Николаевич Васильев и объявил о назначении 

его на должность секретаря комсомольской организации своего Отдела № 31 (а там 

было не меньше сотни человек), что являлось большой ответственностью.  

В обязанности секретаря комсомольской организации отдела входило участие в 

работе  так называемых «четырехугольников». Это были заседания, на которых он 

вместе с начальником отдела, главным партийным парторгом отдела и председателем 

профсоюза аттестовали сотрудников предприятия, разбирая по косточкам, чем человек 

занимается на работе, в общественной, партийной и комсомольской жизни. Градус 

серьезности во время «четырехугольника» зашкаливал. И молодому парню 

приходилось вместе со всеми «пытать» работников разными каверзными вопросами. 

Был очень забавный момент, когда кому-то сверху пришла идея сделать перекрестные 

аттестации и их четверка должна была аттестовать работников другого отдела, но 

разговор уперся в то, что сотрудники не могли отвечать на подавляющее большинство 

вопросов из-за высокого уровня секретности на предприятии. 

Правда, уже через год начальник снова поменял секретаря комсомольской 

организации. На этот раз на Георгия Алексеевича Сохлина, который год назад приехал 

«за компанию» вместе с Виноградовым после выпуска из МИФИ. Новый секретарь в 

первый же квартал принес отделу знамя «За лучшую работу». На расспросы «Как?!» 

отвечал: «Прости, Сергей, но ты никогда не умел работать с разными бумагами, тут 

надо вовремя заполнять документы и отчеты…».  

Проработав 3 года на производстве, Сергей Алексеевич в 1981 году принял 

решение переехать с семьей в Среднюю Азию. Именно там, один парень заразил 

нашего героя идеями Академика Виктора Михайловича Глушкова – пионера 

информатики и кибернетики, основоположника метода структурного 

программирования. Приехав в Красноярск-26 в отпуск, наш герой, конечно, 

встречался со своими бывшими коллегами и поделился информацией о новом методе 

программирования.  

Действительно великий ученый и руководитель НПО ПМ Чернявский Григорий 

Маркелович (он ушел из жизни совсем недавно, в возрасте 96 лет и, по 

воспоминаниям Сергея Алексеевича, казалось, разбирался во всех даже самых 

узконаправленных областях на производстве) вместе с другими заместителями М.Ф. 

Решетнева: Константином Геннадьевичем Смирновым-Васильевым и Юрием 

Михайловичем Князькиным принимали важные на тот момент решения о дальнейшем 

развитии предприятия.  
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И их как раз заинтересовало структурное программирование. Сергея 

Алексеевича снова пригласили работать на НПО ПМ в должности начальника группы 

программистов Отдела №131, занимавшейся разработкой бортового программного 

обеспечения. Группе предстояло работать принципиально по-новому и в сложившейся 

ситуации образовались свободные места. Сергей Алексеевич не растерялся, принялся 

подбирать себе специалистов, знакомился с резюме выпускников ВУЗов из 

Красноярска, Томска, Новосибирска, собрал команду из молодых, талантливых 

сотрудников, с которыми было даже легче внедрять новые технологии. 

В 1988 или 89-м году руководство НПО ПМ активно налаживало связи с 

зарубежными партнерами. Генеральный директор М.Ф. Решетнев, будучи в Германии, 

познакомился с новой автоматизированной пропускной системой, и чтобы не ударить 

в грязь лицом перед приезжающими делегациями, озвучил своему заместителю 

Козлову Альберту Гавриловичу задачу организации современной системы пропусков. 

Федор Михайлович всегда приглядывался, прислушивался и брал на вооружение все 

перспективные идеи. Выступая перед коллективом НПО ПМ он говорил обычно 

примерно так: «На этой фирме я был. Там то-то и то-то можно взять. Только мы 

ничего брать не будем, мы сделаем сами». 

Наладить пропускную систему было поручено Сергею Алексеевичу. В своих 

командировках он знакомился с разработками в этой сфере в других городах: Москве, 

Таллине и нашел идею, от которой можно было оттолкнуться, в Минске. Виноградову 

пришлось заниматься не только программным обеспечением, но и технологиями его 

внедрения, продумывать взаимодействие таких подразделений, как режимный отдел, 

отдел кадров и отдел заработной платы, в сферу интересов которых входила 

информация о пребывании сотрудников на предприятии.  

Он разрабатывал новые коды, шифры, конструировал схемы доступа. Сергей 

Алексеевич ушел с предприятия в 1995 году в должности заведующего сектором 

программирования своего Отдела, но этими его разработками предприятие 

«Информационные Спутниковые Системы» пользовалось еще долгие годы. 

 

 

Жизнь очень близкого и дорого человека 
Салцевич Анна Михайловна 

Библиограф МБУК ЦБС г. Боготол 

 

В своём эссе я бы хотела поведать о судьбе и трудовом пути моего дедушки и 

простого колхозника – Валентина Владимировича Салцевича. Прожив в Боготольском 

районе свою длинную жизнь,  он много лет отдал труду на благо своей малой родины.  

Родился мой дед 23 февраля 1930 года. Всю жизнь трудился в колхозах, сначала 

в Михайловском, потом в Вагинском, был председателем месткома в Михайловке, 

народным депутатом. Вместе с супругой Александрой вырастил четверых сыновей. 

Имел статус «Ребенок войны», медали к юбилеям Победы, несколько трудовых 

наград: «Победитель соцсоревнования 1973 г.», «Лучший пахарь 1973 г.», «Лучший 

пахарь 1974 г.», «Орден Трудового Красного знамени 1973 г.». В Вагинском совхозе 

этим орденом он был награжден самым первым.   
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Вообще Сальцевичи происходили с запада, когда 

прапрапрадеды Владимир, Антон и Михаил Сальцевич 

приехали в Сибирь в поисках лучшей жизни и свободной  

земли.  

Наша родова Салцевичей происходит от одного из 

братьев – Владимира. Изначально поселись они на 

хуторе Граничный (в 6 км. от с. Михайловка). Сейчас, 

конечно, такого не существует, впрочем, как и 

Михайловки.  

Отец моего деда, Владимир Владимирович, взял в 

жены работящую девушку Марию Григорьевну из 

большого  семейства Аксеновых. Родили они 7 детей, да 

выжили только трое: Нина (1928 г.), Валентин (1930 г.) и 

Илья (1941 г.). 

Когда стали сгонять в Михайловский колхоз, Владимир 

Владимирович, отец деда, сначала пытался держать 

хозяйство особняком, на Граничном.  

Однако его стали «душить» налогами, пришлось 

вступить в колхоз. Из-за позднего вступления был не на хорошем счету, от того жили 

совсем бедно. В то время колхозники получали очень мало зерна для питания. 

Работали повсеместно за трудодни. Чтобы этот день получить, нужно отработать два-

три дня. В месяц получали полпуда (8 кг.) сырого зерна. «Как высушишь – 

уменьшается вес вдвое, не выходило даже ведра зерна» – вспоминал Валентин 

Владимирович. На детей эта мера не распространялась, детям не положено было 

зерна, так как они не работали. Пуд зерна можно было получить еще и так – пасти 

скота – всю весну, лето и осень. 

Валентин, как мог, помогал семье (и до войны, и в войну,  и после).  Совсем 

мальчишкой освоил охотничий промысел – добывал зверьков – кротов, сурков, белок. 

Шкурки зверьков сдавал за деньги, которые были подспорьем семье.  Рядом с домом 

была река – ловил налимов, щук, карасей. Работал дед с 1942 года, с 12 лет (по 

документам), но фактически с 9 лет: и пас коров, возил на подводах копны сена, 

конечно, «собирал колоски». Когда стал постарше, сеяльщиком на прицепе колесного 

трактора.  

«Дедушки» современных сельхозмашин, тракторы-колесники, а также на 

«чурочках», т.е. те, которые топились дровами, не особо подходили для работы в 

Сибири. Так как в колхозе рано начинали сельхоз работы, иногда даже в середине 

апреля, эти стальные «кони» «вставали» в грязи, не могли проехать, тогда приходили 

на помощь кони настоящие, пахали и сеяли руками. По словам деда, неглубокая 

вспашка, плохие семена, плюс большое количество сорняков не давали пшенице 

родиться, колос был маленький, урожай скудный.  

С началом войны семье деда жить стало совсем туго: отца, Владимира 

Владимировича, забрали в трудовую армию, в Красноярске. На боевые действия он не 

годился -  был неграмотным абсолютно, по словам деда «не знал ни одной буквы» и 

плохо видел. Осталась Мария Григорьевна одна детей растить. Сама она не отличалась 

хорошим здоровьем – была слепа на один глаз.  
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После войны Валентину было уже 15 лет. Он уже мог работать наравне с 

взрослыми, трактористом с большой выработкой трудодней. Время шло, и настал 

момент, когда каждый молодой человек задумывается о создании своей семьи. От 

невест не было отбоя, но Валентин не спешил. И выбрал в жены себе спокойную, 

красивую и скромную девушку из деревни Зеленцы – Александру Чеботареву.  

В 1953 году они поженились. Стали жить – сначала, как водилось тогда в 

деревнях, вместе с родителями, младшими братом Валентина Ильей, сестрой Ниной и 

ее детьми. Пошли свои детки – Михаил, Петр. Мой дед стал строить свой дом. Дело 

это было не простое – все строительные материалы готовили сами.  

Когда дальше стали укрупнять колхозы Михайловский присоединили в Вагинскому, 

который и стал крупнейшим. Из-за этого мои дедушка и бабушка перебрались в 

Ильинку. Переезд был грандиозный – перевезли все, включая дом, надворные 

постройки. Это было в 1965 году.   

На новом месте быстро обживались – снова возвели и укрупнили дом, родили 

еще одного сына Виктора. Валентин также работал трактористом, да так, что получал 

государственные награды ежегодно. За Орден Трудового Красного Знамени был 

премирован талоном на машину. И дальше бы продолжал ударно трудиться, но 

внезапно ослеп на один глаз. Последовала череда операций, однако восстановить 

зрение не удалось.  

Получив третью группу инвалидности, мой дедушка стал работать ветврачом и 

помощником животновода на Ильинской свиноферме. Бабушка вела домашнее 

хозяйство и работала в сельском клубе. Обладая отличной памятью и приятным 

голосом, входила в состав Ильинского песенного хора. В 2003 году отметили юбилей 

совместной жизни – 50 лет – Золотую свадьбу, а в 2013 – диамантовую.  

Однако болезни и года не дремлют – к нашему общему горю, после 

продолжительной болезни, в 2016 году, умерла бабушка Шура, супруга Валентина. 

Это очень подкосило его, но все же после этого дедушка прожил 5 лет. Не стало его в 

октябре 2021 года… 

Приближается годовщина смерти моего деда. С невероятной теплотой и комком 

в горле вспоминаю я его и о том, как мы –  внуки – любили слушать рассказы деда – о 

жизни, настоящей и прошлой, людях, житейских мудростях.  

 

Маруся 

Авдеева Елена Ивановна 

библиотекарь городской  

библиотеки им. Ф.М. Достоевского, г. Назарово 

 

Моя бабушка Мария Родионовна Горбатенко была человеком замечательным, 

удивительным и неординарным. Крепкая телом, статная, с длинной косой и  карими 

глазами. Характер она имела твердый, была уважаема, как человек справедливый  с 

широкой, чистой и открытой душой.  

Об этом говорит тот факт, что ее и сегодня добрым словом вспоминают 

старожилы в родной деревне. От роду была Маруся крестьянкой, на все руки 
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мастерицей, хорошо могла управляться  и серпом,  и косой, и иглой, и даже подшивала 

валенки. Сплетни она ненавидела и никогда в них не участвовала, говорила всем, что 

думала. Иногда могла так «приложить» собеседника, что как говорится «не в бровь, а 

в глаз».  

Меткое словцо Маруси охотно используют сейчас  внуки и правнуки. К ней шли 

деревенские за советом и помощью, и всем она помогала, кому советом, а кому и 

кнутом. Она успокаивала пьяного дебошира, который пил и гонял свою жену, то 

«лечила» бичиком своего соседа Павла, фронтовика-инвалида, которого после 

принятия спиртного постоянно тянуло на «подвиги». 

Взяв веревку, со словами: «Удавлюсь!»,  сосед  скрывался в дровянике, а Нюра, 

его жена, бежала следом, плакала, умоляла не делать этого, ведь «дети у нас!». 

Покуражившись вдоволь, Павел вылезал из петли. Так продолжалось долго, пока 

Маруся не услыхала однажды эти крики и вопли. Она пошла на крик, в дровянике 

«висел» Павел, вставив при этом руку между петлей и шеей, хрипя и пыхтя. А перед 

ним на коленях стояла Нюра и плакала.  

Тут начинается: «Ах, ты, язви тебя, доколе изгаляться будешь над ней?» Маруся 

огрела Павла бичиком  по спине, потом еще и еще. «Висельник» извиваясь и визжа, 

выпрыгнул из петли, побежал, что есть силы, чертыхаясь и матерясь. Хотя был он 

инвалидом без ноги. А Маруся с Нюрой долго смеялись. С тех пор желание 

«удавиться» у Павла отпало навсегда. Если, выпивая в очередной раз, он начинал 

скандалить, Нюра грозилась позвать Марусю, Павел утихал. 

Судьба  Маруси похожа на многие другие. 

Родилась она в большой семье в Волынской Губернии. Было у нее 4 брата и 

сестра. Жили бедненько, и решили родители Маруси поехать на вольные земли  в 

Сибирь. В то время многие ехали в Сибирь. Приехали родители Маруси, обосновались 

в деревне Скоробогатово. Однако, через пару лет после переезда тяжело заболели , и 

ушли один за другим. Братьев и сестру разобрали по семьям, а Маруся осталась одна. 

И было ей в ту пору двенадцать лет. Надо было как-то жить, и ходила Маруся по 

людям, нанималась в няньки. Много семей прошла Маруся, немало вынянчила детей. 

Обижали сироту сильно, и очень часто Она плакала. Но, несмотря на тяжелую жизнь, 

молодость брала свое. Бегала  Маруся на вечерки, там пела песни, водила хороводы, и 

улыбнулось ей счастье – встретила она своего суженого Тихона.  

Мой дед Тихон был видный парень - высокого роста, широк в плечах, красив 

лицом. И главное он был грамотным. Отличался добрым нравом и легким характером. 

Очень нравилась тихая работящая девушка Тихону. Полюбил он Марусю всем 

сердцем, захотел жениться. Семья была против. Они считали, что Маруся Тихону не 

пара. Но упрямый Тихон сосватал-таки Марусю и привел  в свой дом. Не полюбили в 

семье Марусю, обижали ее, видел все это Тихон и принял решение - отделиться от 

родителей. Купили они маленький домик на краю деревни, вступили в колхоз, 

обзавелись хозяйством, и потекла жизнь Маруси и Тихона благополучно, в любви и 

согласии. Вскоре, один за другим родились дети – Георгий, Иван, Галина, Анна. 

Каждому, появившемуся на свет ребенку Тихон и Маруся были бесконечно 

рады. Дети росли крепкими, здоровыми и радовали родителей. Молодая семья, 

построенная трудом, жила и добро наживала. Но недолгим было счастье Маруси, 

началась война. Ушел на фронт Тихон и три его брата, и ни один из них не вернулся. 

Осталась Маруся солдатской вдовой с 4-мя ребятишками.  А было ей всего 35 лет! 
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Замуж Маруся больше не вышла, осталась верна своему Тихону. Трудно жилось 

Марусе, работала, как и все в колхозе с утра и до ночи. Чтобы помочь семье, старший 

сын Георгий, вчерашний школьник пошел работать в колхоз. Спасала только корова – 

кормилица, да огород.  

Всю домашнюю работу делали по ночам, косили сено. Однажды Маруся с 

Гошей метали сено и заметали в стоге собаку Байкала. Собрались домой, а  Байкала 

нет, стали звать, а он воет в стогу. Пришлось раскидывать сено, освобождать узника, а 

потом снова метать. Если бы не спасли собаку – остались бы без молока. Ведь собака 

сдохла бы в сене, а корова это сено есть бы не стала. 

Моя бабушка Маруся была очень доброй и отзывчивой.  

Она помогала эвакуированным из Ленинграда, семьям немецких переселенцев с 

Поволжья, ленинградская семья Новиковых была на постое у Маруси, и с ними она 

делилась всем: последним куском хлеба, картошкой, молоком. Не забыли люди 

доброту Марусину, уехавшие после войны Ленинградцы писали ей письма, присылали 

посылки с гостинцами и приезжали в гости. 

А пока шла война. Все было для фронта, для Победы. Маруся жила как все. В ту 

пору жила  в деревне женщина, которую все ведьмой звали, жалела она Марусю за 

доброту ее и искренность  и вызвалась помочь ей, а  для этого надо было Марусе 

прийти в полночь на прорубь, принести кусок сливочного масла и произвести 

определенный ритуал.  

Пришли обе женщины к проруби, опустила ведьма свое масло в  воду, а Маруся 

свое и ждут. Тут из воды полезла всякая нечисть – насекомые, червячки, змейки и 

давай рвать ведьмино масло. Друг от друга вырывают, друг друга  пожирают, а на 

Марусино никто не позарился. Жутко стало Марусе, убежала она с проруби. А 

женщина эта взяла с нее слово, что ни одна живая душа никогда не узнает об этом. 

Долго хранила эту тайну Маруся, до тех пор, пока не умерла ведьма. А потом 

рассказала нам, внукам, эту историю. 

Может быть, это был вымысел бабушкин, а может и нет, но мы всегда верили в это.  

И еще нам запомнилась одна история из жизни Маруси. Была в деревне речка, 

где деревенские мальчишки ловили рыбу. А у сыновей   Маруси -  Гошки и Ваньки, не 

было крючков, очень они расстраивались. Купить их можно было только в городе, да 

и на что? Горевала Маруся, что не может помочь детям. Как-то укладывая зарёванных 

пацанов спать, сама уснула вместе с ними, и приснился ей сон. Муж Тихон говорит 

Марусе: «Посмотри в сенях, над дверями в косяке».  Проснулась Маруся и не 

поверила. Управилась по хозяйству, вспомнила про сон, дай, думает, погляжу! И 

каково же было ее удивление, когда она обнаружила в тайнике рыболовные крючки! 

Вот радость была ребятишкам! Наловили они рыбки, порадовали семью ухой. 

Маруся вынесла все тяготы голодного и холодного тыла, подняла детей на ноги, 

выучила, хотя сама была безграмотной, даже расписаться не умела. 

Дети Марусины выросли добрые, порядочные, хоть и звали их в деревне 

«безотцовщиной». Разлетелись дети по свету, создали свои семьи, а Маруся осталась  

с дочерью Галиной и зятем Иваном, помогала растить внуков, и вести  хозяйство, 

переживала за нас всех. Она просто была рядом, и казалось, что так будет всегда! 

Поругает нас и  пожалеет, даст добрый и дельный совет. Ее нет уже очень давно – 

больше 30 лет. Ее нет физически, но она есть каждый день с нами. Приходя на 

кладбище,  мы говорим ей: «Здравствуй, Баба! Ну как ты тут? Ты нами довольна?». 
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 А дальше рассказываем ей, что у нас происходит. Хотя, я уверена, она все про 

нас знает, все видит. Мы уже не плачем – давно отплакали. На ее могиле мы шутим и 

что-то вспоминаем, что-то смешное, семейное. Бабушка отдала нам все – свое сердце, 

душу, она научила нас быть людьми - а это самое главное! 

Выросли внуки и правнуки Маруси, но все поколения в нашей большой и 

дружной семье знают ее историю, а  отношения Маруси и Тихона служат примером 

для нас. 

Красноярский край – фронту. 

Подвиг Анастасии Спиридоновны Шумковой 

 

Попова Арина,  Ендальцев Максим, Машуков Михаил 

учащиеся 9А класса МБОУ СШ № 106  

 

9 мая 2015 г. Россия отметила 70-ю годовщину Победы над фашистской 

Германией. Растёт уже третье поколение россиян, знающее о Великой Отечественной 

войне только по рассказам. Много написано о воинском подвиге и гораздо меньше – о 

подвиге тех, кто трудился в тылу.  

Однажды в библиотеке мы увидели книгу «Красноярск-Берлин. 1941-1945». На 

обложке книги была фотография где молодая девушка передает боевому офицеру 

самолёт «Красноярский комсомолец». На самолёте была надпись: «Приобретён на 

средства колхозницы Шумковой К.С. для гвардии подполковника Соболева». Нас 

заинтересовала эта фотография, и мы решили больше узнать об этой девушке. Для 

этого мы обратились в центральную городскую библиотеку и городской музей. 

Изучив архивные материалы, литературу и периодические издания нас поразила 

информация о людях Красноярского края, сдавших личные сбережения в фонд 

обороны. На их средства были построены и переданы армии танковые колонны и 

самолетные эскадрильи. 

Наши земляки, жители Красноярского края, труженики тыла внесли 

действительно огромный вклад в победу. Поэтому мы и взяли эту тему для своей 

работы. 

Цель работы заключается в изучении условий жизни, работы в военные годы 

людей, проживающих рядом с нами, через изучение архивных материалов, газетных 

публикаций и через воспоминания живых свидетелей военных лет, и показать, что 

судьба каждого человека есть отражение судьбы страны. 

Для достижения цели были поставлены задачи: 

1. Изучить условия жизни народа в военные годы (из литературных, документальных 

источников и бесед). 

2. Показать, что красноярцы труженики тыла внесли огромный вклад, приближая 

победу над фашизмом, и как отразилась война на их судьбах. 
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При выборе методов исследования использовали встречи и беседы с 

тружениками тыла, изучали художественную и научную литературу, периодические 

издания, городские архивы. 

Считаем свою работу актуальной потому, что данная тема мало изучена, 

поэтому важно исследовать и передать следующим поколениям историю, и важно 

чтобы каждый человек знал и помнил своих земляков, их подвиги, брал пример с них, 

относился к ним с глубоким уважением и признательностью.  

В своей исследовательской работе мы хотим показать, что собранные 

автобиографические сведения, трудовые дела являются очень хорошим 

положительным примером в воспитании подрастающего поколения.  

Свою исследовательскую работу считаем полезной, так как информация 

пополнит архив школьной и городской библиотек, поможет учителям в организации 

внеклассной работы по патриотическому воспитанию молодежи, сохранит память о 

тружениках тыла, и мы больше узнаем об истории Красноярского края. 

Подвиг Кристины Спиридоновны Шумковой (Чанчиковой) 

Изучив литературу, архивные материалы, периодические издания я нашла 

информацию о женщинах Красноярского края, сдавших большую сумму денег в фонд 

обороны. Одной из таких героинь и является моя землячка Кристина Спиридоновна 

Шумкова (Чанчикова). Кристина Спиридоновна до ухода на пенсию жила и работала в 

г. Железногорске в УРСе заведующей столовой.  (см. Приложение).  

В годы Великой Отечественной войны Кристина Шумкова работала в аппарате 

Советского райкома комсомола. Являлась истинным патриотом своей Родины, осенью 

1942 года она сдала на строительство боевого самолета целый мешок денег – 121 тыс. 

рублей, продав для этого почти все свое имущество.  

На семейном совете Кристина Спиридоновна и ее родители решили собрать 

деньги на боевой самолет. Особых сбережений у них не было, поэтому договорись 

продать овощи, картофель, урожай которого в тот год был особенно богатым. 

Излишками картофеля поделились и односельчане. Но денег оказалось маловато. 

Тогда продали корову и бычка. Таким образом, Кристина Спиридоновна и собрала 

такую огромную сумму. 

Сам Иосиф Виссарионович Сталин в телеграмме поблагодарил комсомолку 

Шумкову за ее патриотический поступок. Об этом писали и краевые и центральные 

газеты. Так имя нашей землячки стало известно всей стране. 

Приобретенный на ее деньги самолет принял прославленный летчик, командир 

авиаполка подполковник Николай Григорьевич Соболев, награжденный к тому 

времени за свои подвиги орденом Ленина и четырьмя орденами Красного Знамени. 

Вот как об этом писала газета «Красноярский рабочий» за 24 апреля 1943 года в статье 

«Самолет крестьянки Шумковой»: «На днях в гвардейскую часть прибыла колхозница 

сельхозартели «Гудок» Советского района Красноярского края комсомолка Кристина 

Шумкова для передачи боевого самолета, приобретенного ею на личные сбережения. 
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На митинге, передавая самолет гвардии подполковнику тов. Соболеву, она сказала: 

«Дорогой Николай Георгиевич, метко рази ненавистного врага за разрушенные города 

и села нашей Родины, за пролитую кровь детей и стариков». Тов. Соболев заверил К. 

Шумкову, что с честью выполнит свой долг перед Родиной». 

После окончания Великой Отечественной войны подполковник Соболев со 

своими боевыми друзьями приехал в Красноярск, чтобы еще раз встретиться с 

Кристиной Спиридоновной и поблагодарить ее за самолет, на котором он воевал до 

конца войны. (Фото в приложении) 

 Всю свою сознательную жизнь Кристина Спиридоновна работала на благо 

Родины, являясь образцом для товарищей в отношении к порученному делу. Ее труд 

отмечен государственными наградами. (Приложение) Накануне 60-летия Победы в 

Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. К.С. Чанчиковой присвоено звание 

«Почетный гражданин Березовского района». 

 Подвиг Кристины Шумковой повторили и другие мои землячки. 

Колхозница артели «Путь к коммунизму» Татьяна Андреевна Орлова из 

деревни Шумково   сдала на строительство танка 40 тысяч рублей. 

В своем письме секретарю Красноярского крайкома ВКП(б) Татьяна Андреевна 

писала: «Мой муж-танкист сражается с врагами Родины на фронтах Отечественной 

войны. Воодушевленная победами Красной Армии, горя желанием помочь, я сдала в 

Госбанк 40 тысяч рублей своих трудовых сбережений на строительство боевого танка. 

Пусть мой муж, Иван Прокопьевич Орлов, на грозной машине несет смерть 

гитлеровским бандитам и ускорит окончательный разгром немецких оккупантов». 

Желание Татьяны Андреевны было выполнено. На ее средства был построен 

танк за № 888.  Но командиру танкового взвода Ивану Орлову не пришлось воевать на 

этой машине, он геройски погиб летом 1942 года. 

Устинья Степановна Осипова, председатель колхоза «Гудок» из деревни 

Лопатино, сдала на танк 40 тысяч рублей. Ее также благодарил Сталин. 

О наших землячках Анастасии Шадриной и Пелагее Болтышевой писала в годы 

войны газета «Красноярский рабочий». 

Анастасия Владимировна Шадрина, колхозница из деревни Шумково, тоже 

сдала на строительство танковой колонны «Красноярский колхозник» 40 тысяч 

рублей. 

После войны много лет Анастасия Владимировна проработала в овоще совхозе 

«Красноярский», пользовалась уважением трудового коллектива. Ее портрет висел на 

Доске Почета совхоза. На совхозных собраниях ее избирали в почетный президиум. 

65 тысяч рублей сдала Пелагея Георгиевна Болтышева (Ножкина), колхозника 

из деревни Лопатино. Нелегко дался Пелагее Георгиевне тот вклад. С родственниками 

нагребли картошки и повезли в Красноярск. Там трое суток торговали на рынке. 

В те годы, по словам Пелагеи Георгиевны, каждый готов был все отдать, лишь 

бы приблизить победу. Лозунг «Все для фронта -  все для победы!»  стал смыслом и ее 
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жизни». Ездила в госпиталь проведать раненых солдат, везла им, что могла собрать. 

Когда стали прибывать эвакуированные, то и здесь проявила себя широкая сибирская 

душа. Хоть и самой жилось нелегко, но вновь прибывшим помогала. Всю свою жизнь 

Пелагея Георгиевна добросовестно отработала в колхозе. 

Мы гордимся, что наши земляки-сибиряки делали все, что могли для победы в 

тылу и внесли весомый вклад, несмотря на то, что путь к победе был тяжелым и 

долгим.  

Всего по неполным данным в годы войны в крае было награждено 1403 

труженика тыла:  

· Орденом Ленина - 58  

· Орденом Кутузова I степени - 1  

· Орденом Трудового Красного Знамени - 143  

· Орденом «Знак Почета» - 401  

· Орденом Отечественной войны I и II степени - 16  

· Орденом «Красной Звезды» - 180  

· Медалью «За трудовую доблесть» - 316  

· Медалью «За трудовое отличие» - 288  

За огромную помощь, оказанную красноярскими тружениками тыла фронту, 

отдельным частям и соединениям, трудовые коллективы города получали горячую 

признательность фронтовиков и не однократную благодарность Верховного 

Главнокомандующего государства. 

В своей работе мы хотели показать, как проявлялась любовь к Родине, стойкость 

в испытаниях в те далекие военные годы, лучшие человеческие качества: патриотизм, 

чувство долга, ответственность, самоотверженность, стойкость.  

Мы поняли, что последствия войны простираются далеко во времени, они живут 

в семьях и их преданиях, в памяти наших отцов, матерей, они переходят к детям и 

внукам, они в воспоминаниях их. Война живет в памяти всего народа. Мир не должен 

забывать ужасы войны, разруху, страдания и смерть миллионов.  

Наше поколение о ВОВ знает в основном из уроков истории, литературы. Все 

меньше остается ветеранов Великой Отечественной войны и тружеников тыла. Мы с 

уважением относимся к этим людям, к их прошлому и настоящему, преклоняемся 

перед ними. Нам есть чему у них поучиться. В Железногорске рядом с нами живут 

замечательные люди. Мои земляки тоже совершали подвиг во имя Победы над врагом.  

В ходе работы мы познакомились с железногрскими тружениками тыла. 

Встречаясь с ними, я отметила нежелание некоторых из них вспоминать о тех 

страшных годах. Объясняют они это тем, что вспоминать это тяжело и больно. Они 

как бы заново переживают то время. Ведь многие из них потеряли на войне своих 

самых родных и близких людей, вся их жизнь изменилась, перевернулась. Из бесед со 

всеми тружениками тыла я для себя отметила, что всех их объединяет одинаковое 
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прошлое: постоянное чувство голода, непосильный детский труд, изнурительная 

тяжелая работа, недосыпание. 

Сейчас это пожилые люди, живущие рядом со мной. Вспоминают трудные 

военные годы со слезами на глазах. А ведь пройдет некоторое время, и этих живых 

свидетелей не будет. Поэтому мы считаем, их нужно окружить особой заботой, 

любовью и вниманием.  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Фото из фонда МВЦ г. Железногорска 

 

 

 

 

 

  

 

Комсомолка колхоза «Гудок» Красноярского края 

К. Шумкова передала купленный на её средства 

самолёт подполковнику Н. Соболеву 

Эскадрилья боевых самолетов, построенная на 

средства трудящихся Красноярского края и 

отличившаяся в боях с фашистами 1942 год 

книга: Красноярск – Берлин. 1941-1945. 

 

Колхозница сельхозартели «Гудок» Кристина 

Шумкова беседует с гвардии подполковником 

Н.Г. Соболевым, получившим самолет 

«Красноярский комсомолец», построенный на ее 

личные сбережения 
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  В гостях у Кристины Спиридоновны Шумковой (Чанчиковой) 2001 год 

 

 

 

 

Лётчики в Красноярске благодарят Кристину Шумкову за самолёт 

 

 

 

 

Председатель Законодательного Собрания края Александр 

Усс приехал в село Лопатино, чтобы поздравить Кристину 

Спиридоновну Шумкову 

Александр Усс вручил Кристине Спиридоновне Шумковой 

памятную медаль Законодательного Собрания края. 
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Анкета из фонда МВЦ г. Железногорска 

  

   

Правительственная телеграмма 
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 Партийный билет  

 

Юбилейные медали 
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Город через призму мультимедиа: молодежные краеведческие  

проекты в библиотеке 

 

Березкина Людмила Сергеевна 

Заведующий отделом МБУК ЦГБ им. М. Горького г. Железногорск 

 

Добрый день, уважаемые коллеги!  

То, что мы живем в цифровую эпоху, уже не требует доказательств. Как и то, 

что цифровые технологии стали частью повседневной работы библиотеки. Это ведет к 

поиску новых форм работы и площадок для их внедрения, в том числе и в таком 

важном направлении работы, как патриотическое воспитание. 

В 2021 году приоритетным направлением в муниципальной программе 

«Молодежь ЗАТО Железногорск в XXI», названо «развитие патриотического 

воспитания молодежи, вовлечение в добровольческую деятельность и 

благотворительность». Проведя опрос среди своих читателей, мы выяснили, что 

молодежь города неплохо ориентируется в истории страны, но не знает локальную 

историю. Одной из причин опрошенные назвали неинтересные формы подачи 

материала, в том числе и по краеведению. Традиционные формы гражданско-

патриотического воспитания: тематические беседы, встречи, уроки мужества, 

презентации и т.д. современным подросткам кажутся скучными и ассоциируются со 

школьными уроками. 

Поэтому мы решили попробовать новые инновационные формы гражданско-

патриотического воспитания. И в этом году прошла большая работа по реализации 

трех проектов патриотической направленности для подростков и молодежи. Это 

проекты: «Железногорск – город мой», «Городской квест «Герои рядом», «Вело – 

квест «От Северной до Южной». Проекты были разработаны и реализовались 

молодыми специалистами Центральной городской библиотеки им. М. Горького. 

Каждый проект по-своему уникален и интересен. И каждый проект получил 

грантовую поддержку на различных грантовых конкурсах. 

Сейчас я расскажу немного о проекте «Герои рядом». 

Проект «Городской квест «Герои рядом». Проект был поддержан на 
конкурсе Росмолодежи. В этом проекте участники разрабатывают гаджет – квесты по 

истории города, используя приложение по созданию фотографий с дополненной 

реальностью «Меморис» и проводят их для молодежи города. Эта форма была 

опробована на небольшом городском квесте «Книжные легенды» ещё в 2021 г. и 

вызвала интерес у молодежи города. «Меморис» позволяет донести информацию в 

интересной для молодых форме и использует привычные для молодежи устройства 

(смартфоны). Сейчас мы активно внедряем данную технологию в наши библиотечные 

мероприятия. 

Что такое гаджет-квест? Это обычный квест, для прохождения которого 

необходим гаджет (с наличием Интернета) и установленное приложение Меморис. 

Перед вами разработанная нами инструкция по проведению гаджет-квеста (на 

экране). Участникам нужно было скачать приложение, прогрузить квест по QR-коду и 

можно отправляться по маршруту. На каждой локации ребята наводят телефон на 

подготовленные графические маркеры, просматривают видео-вопросы и записывают 

ответы в маршрутных листах (демонстрация на слайде). 
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В нашем проекте «Городской квест «Герои рядом» гаджет-квест стал некоторой 

«заманухой» для подростков. Главное, мы хотели показать ребятам, что история 

города неотъемлема от истории его жителей, что и среди нас живут настоящие герои: 

строители, военные, врачи. Поэтому вначале для старшеклассников города прошли 

квизы «Герои рядом», затем в мае по улицам города прошел большой городской 

гаджет-квест, разработанный нашими специалистами. 

Проведя таким образом информационную кампанию и погрузив подростков в 

историю города, мы предложили ребятам самим попробовать себя в роли 

исследователей истории города и создателей квеста. Все лето на базе молодежного 

отдела нашей библиотеки работали группы летнего активно-познавательного 

времяпровождения для подростков и молодежи.  

Небольшие группы ребят (7-8 человек) занимались разработкой исторического 

городского мини-квеста. Программа каждой летней смены была очень насыщенной: 

знакомство с информационными источниками, посещение городского музея и архива, 

практикум работы с сервисом «Меморис», практикум по обработке информации, 

разработка концепции квеста, создание маршрута и графических маркеров для квеста, 

презентация разработанного квеста. 

Всего в рамках летнего погружения 21 участник прошел обучение и освоил работу с 

сервисом «Меморис», а главное, изучил историю города через привычные для 

молодежи технологии. 

Осенью мы подвели итоги летних проектов, проведя дискуссионную площадку 

«Гражданско-патриотические игры: традиция или инновации» куда пригласили 

старшеклассников городских школ. Ребята активно участвовали в обсуждении 

предложенных форматов. Видно было, что проекты понравились, и мы заинтересовали 

молодежь своей информацией.  

На этом у меня все. Спасибо за внимание! 

 

Экскурсионные маршруты «От Северной до Южной»  

с аудиогидом на платформе «IZI.travel» 

 

Ананко Наталья Сергеевна 

Заведующий библиотекой им. Р. Солнцева, г. Железногорск 

   

Свое выступление хочу начать с того, что я работаю в современной 

модернизированной библиотеке в городе Железногорске. И, конечно же, наша 

библиотека занимается мониторингом интересов молодежи. Мы не только 

отслеживаем актуальные тренды, но и анализируем их, пытаемся частично или 

полностью добавить в библиотечную работу, применяем их при создании 

мероприятий, из особо интересных идей могут рождаться целые проекты. 

Так, например, после пандемии, мы обнаружили, что в Железногорске возросло 

количество людей, заинтересованных в активном досуге, в том числе велоспорте. 

Людям наскучило сидеть дома и теперь, как только позволяет погода, местные жители 

радостно отправляются на велопрогулку. 

Почему бы не использовать данный молодежный тренд, подумали мы и решили 

объединить активности горожан с полезным информационным контентом об 
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исторических и памятных местах Железногорска. И летом 2022 года запустили проект 

«Вело-квест: от Северной до Южной». 

Проект был направлен главным образом на молодежь и семьи с детьми. Суть 

проекта заключается в том, что был создан аудиогид по историческим местам 

Железногорска на бесплатной международной платформе уличных аудиогидов 

«IZI.travel», и предложили читателям совершить две велопрогулки. 

Остановимся немного по подробней на платформе «IZI.travel». Напоминаю, что 

это бесплатное приложение, которое любой человек может скачать и установить себе 

на телефон. Обратите внимание на слайд, я выделила главные шаги при создании 

мероприятия на платформе «IZI.travel».  

1. Разработать текст маршрутов и записать его на диктофон в формате MP3; 

2. Добавить к тексту музыку, найти фотографии; 

3. Зарегистрировать на бесплатной платформе «IZI.TRAVEL» 

свое учреждение; 

4. Создать локации, привязать их к геолокации, прикрепить аудио/фото/описание. 

Создавать мероприятия рекомендуется на компьютере, приложение 

автоматически подстраивает формат будущих аудиогидов под мобильное устройство. 

Вернемся к нашему проекту Вело-квест в рамках которого мы предлагали 

читателям совершить две прогулки. 

– «Тайны города Ж» (прогулка по исторической, так называемой «старой» части 

города). Этот маршрут был посвящен строительству и первому десятилетию жизни 

города. К тому же участники вело-квеста познакомились с реалиями советского 

периода «города, которого нет на карте»; 

– «Вперед, в прошлое» (прогулка по микрорайонам 1960-80х годов застройки).  

На этом маршруте жители могли подробней узнать про культурные, спортивные 

и досуговые учреждения города. 

Материал для аудиогида был подготовлен по изданиям местных краеведов (С.П. 

Кучин С.П., В.А. Аференко), воспоминаниям горожан и материалам газет «Город и 

горожане». 

Таким образом, во время прогулки любой желающий, мог включить на своем 

мобильном устройстве аудиогид и прокатиться на велосипеде мимо знакомых мест, 

послушать интересные факты о достопримечательностях.  

Аудиогид был дополнен интерактивном – познавательными  викторинами, 

разработанными на платформе гугл-формы.  

Отвечая на вопросы о локациях в маршруте, люди закрепляли свои знания об 

истории города.  

Самые активные участники викторин были награждены призами (книги, 

специализированные фонарики для велосипедистов, светящиеся браслеты, 

мультитулы). 

Наш проект реализовался при поддержке грантового конкурса «Территория 

Красноярский край», сумма по проекту составила 34600 рублей.  

По итогу по веломаршрутам прошло более 100 человек, в викторинах приняло 

участие более 40 человек. Проект активно освещался в социальных сетях различных 

городских групп (муниципальные СМИ «Город и горожане», НКО «Культурный 

КОД»). 
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Партнерами проекта по распространению информации в городе стало городское 

ПАТП (автотранспортное предприятие), сеть кофеен «Бариста». На автобусах 

городских маршрутов и на кофейнях развешаны стикеры с кюаркодами о маршрутах 

проекта. 

Нашим проектом заинтересовалось градообразующее предприятие «Горно-

химический комбинат». С октября 2022 года создана коллаборация «Голос атомного 

города», где будут размещаться интересные маршруты по ЗАТО Железногорск. 

Интерес к нашим туристическим маршрутам с аудиогидом подтверждает 

популярность у школьников. В день туризма, 27 сентября в библиотеку на экскурсию 

уже записались три группы школьников, которые прошли разные маршруты Вело-

квеста. 

В библиотеку начали записываться друзья участников вело-квеста. Кроме, того, в 

Солнцевке увеличился интерес к краеведческой литературе, сейчас к нам начали 

приходить в большом количестве читатели за книгами об истории родного города и о 

исторических личностях, которые внесли вклад в развитие Железногорска. 

Так что данная инновационная практика использования платформы «IZI.travel» 

позволила создать и дать дальнейшую жизнь интересному краеведческому проекту.  

 
 

«Всему начало, в краю моем родном»: из опыта проектной деятельности 

библиотеки В. Шишкова 

 

Никитина Ольга Дмитриевна 

заведующий библиотекой им. В. Шишкова 

 

«Человек не только нравственно отвечает за все живое… но и морально обязан за них 

говорить, защищать их права, их интересы»                         /Д.С. Лихачев 

 

В современных условиях жизни общества одним из центральных направлений 

работы с подрастающим поколением становится эколого-краеведческое воспитание. 

В последние годы понятия «экология» и «краеведение» неразрывны. 

Невозможно изучать и освещать экологические вопросы и проблемы без 

привязки к определенной местности. 

При этом акцент делается на воспитание любви к родному дому. Дети должны 

знать и ценить свою малую родину, место, где они родились и живут. Знать и любить 

ее природу, бережно распоряжаться ее богатствами. Должны понимать, что природа - 

удивительный феномен. Необходимо закладывать в детях представление о том, что 

человек нуждается в экологически чистой окружающей среде. 

Вопрос для нас это не праздный. Более 12 лет мы работаем в этом направлении. 

Вначале по программе «Природа-твой дом родной», начиная с дошкольного возраста и 

для учащихся 1-7 классов. Постоянная целенаправленная работа дала свои результаты. 

У детей наблюдается повышение интереса к истории родного края, его 

географии, природным ресурсам, памятникам природы. Появляется забота и тревога 

об экологическом состоянии региона. Наблюдается повышение спроса на 

краеведческую информацию. 



49 
 

В добром союзе с детским садом №45 и школой №93 совместно проводимые 

мероприятия заставляют не только задуматься о бережном отношении к 

окружающему миру, но и лично поучаствовать в конкретных акциях. Много лет мы 

проводим акцию «Покорми птиц». 

Дети с родителями и ведущим библиотекарем Бондарчук Еленой Анатольевной 

изготавливают кормушки и развешивают их на деревьях микрорайона. 

Учитывая неподдельный интерес детей к данной теме, у нас создан и уже около 

12 лет работает Эколого-краеведческий клуб «Родничок». 

Программа рассчитана на три года. В этом году будет четвертый выпуск. В нашем 

клубе дети узнают много интересного об истории нашего края. Вместе мы проводим 

акции, квесты, экскурсии, виртуальные экспедиции, выставки поделок из природных 

материалов. Знакомимся с новыми книгами и журналами эколого-краеведческой 

тематики.  

Пишем сказки, эссе, ставим мини спектакли на экологические темы (Лес-наше 

богатство, Чудо-озеро). Проводим конкурсы сочинений и стихов «Слова любви к 

родному краю». 

Собственноручно создали книгу рассказов на эколого-краеведческую тему «А я 

люблю свои места родные…» 

Поэтому на базе нашей библиотеки в 2018 году был реализован проект Детский 

эколого-информационный центр «Эколабораториум».  

Проект был направлен на внедрение нового перспективного направления. С 

использованием экспериментальной деятельности в работе с детской и подростковой 

аудиторией, используя сочетание образовательных элементов и полезного 

развлечения. 

Под проект был специально оформлен читальный зал. Вся литература по 

естествознанию и краеведению была сконцентрирована в одном месте. Красиво 

оформленные стеллажи, баннеры на экологическую тематику - все располагало к 

серьезным занятиям. 

Мы знакомили и подробно рассказывали нашим читателям о работе нового 

детского проекта. 

Для них проводились экологические игры, предлагались интерактивные книги о 

живой природе, ребусы о растениях, внесенных в Красную книгу, мероприятия-

ассоциации «Определи верное растение!», авторские игры специалистов библиотеки 

«Природа Сибири». 

Знакомили с нашей напольной игрой «Эко-догонялки» специально 

разработанной под этот проект, где дети с удовольствием отвечали на вопросы 

викторин о Красноярском крае. 

Игра привлекает ярким большим игровым полем, которое состоит из объемных 

пазлов. Разработаны карточки с заданиями по экологической тематике (животные, 

растения края). Эта игра так полюбилась нашим читателям, что мы ее стали проводить 

и в городе. 

На занятиях дети увлеченно разгадывали ребусы, складывали фигурки красного 

волка в технике оригами. Работа в лаборатории позволила детям почувствовать себя в 

роли настоящих «ученых» которые проводят опыты, эксперименты, наблюдения по 

разной тематике. 
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Тогда взрослые и дети микрорайона Первомайский вместе размышляли о 

важности природы, об отношении к окружающему нас миру. Проект был поддержан 

Государственной социальной грантовой программой «Партнёрство» (271565,20 руб.). 

Проект завершил свою работу, получил много положительных отзывов. Дети не 

хотели с нами расставаться. 

Поэтому из одного проекта мы плавно перешли в другой проект, который 

назывался «Biblio-сафари: путешествие без виз». 

Это совместный проект библиотеки и КРОО «Культурный Код». Реализация 

проекта стала возможной благодаря Краевой грантовой программе «Партнёрство». 

Привлеченные средства - 243831,20 рубля. 

По этому проекту мы работали в 2019-2020 году. Проект «Biblio-сафари: 

путешествие без виз» ориентирован на природу Красноярского края. На этот раз 

площадками реализации проекта были сразу две библиотеки: наша и детская 

библиотека им. А. П. Гайдара.  

Проект предусматривает разработку и проведение интерактивных мероприятий 

для детей 8-10 лет, направленных на изучение окружающей среды и памятников 

природного наследия Красноярского края. 

Имеет сквозную тему по изучению животного мира различных природных зон 

Красноярского края. Кроме занятий, проходили тематические праздники, творческие 

мастер-классы, посещения музея. 

Реализация проекта позволила расширить перспективное направление в области 

краеведческого воспитания- развитие краеведческой и экологической деятельности 

детей города, используя сочетание образовательных элементов и полезного 

развлечения. 

Вместе с ребятами из 91,93 и 97 школ мы совершали виртуальные путешествия 

по Красноярскому краю. 

Ребята посещали наши интерактивные занятия: «Арктическое сафари», «Таежное 

сафари», «Экзотическое сафари: мир доисторических животных». 

Свои путевые заметки участники проекта отражали в настоящих «Дневниках 

наблюдений библиозоолога» где детям предлагались различные домашние задания и 

предлагались книги по темам. 

Самые активные путешественники посетили краеведческий музей. Для 

родителей с детьми по воскресеньям в библиотеке работали творческие площадки 

«ЗооАрт». 

Но вмешалась пандемия, и мы перешли в виртуальное пространство. Много 

своих мероприятий мы проводили в режиме онлайн. Итогом работы было 

награждение детей - победителей конкурса «Дневник наблюдения библиозоолога». У 

нас все получилось! 

Еще один проект-победитель Конкурса социальных проектов в рамках 

Государственной грантовой программы Красноярского края «Партнерство» 2019 год - 

«Дом, в котором я живу». Это совместный проект с поселковыми библиотеками п. 

Новый путь, п.Тартат и п. Подгорный. 

Он направлен на воспитание у подрастающего поколения бережного отношения 

к своей малой родине посредством рассказа об архитектуре и градостроительства как 

элементах исторической памяти.  
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Работа с краеведением через знакомство с различными архитектурными 

направлениями была опробована на различных клубовских занятиях, получила 

большое количество положительных откликов как от самих ребят, так и их родителей. 

Мы с удовольствием участвовали в этом новом интересном проекте, где не только 

знакомили детей с архитектурой Красноярского края, его городов и поселков, но и 

помогали развитию проектного мышления участников, созданию коллективных 

творческих работ по продвижению своих поселков в Интернете.  

Участники проекта с удовольствием создавали ролики о своем микрорайоне, 

участвовали в различных квестах по микрорайону, находили интересные дома в 

городе и в своем микрорайоне, узнавали стиль строительства того или иного объекта и 

с интересом об этом рассказывали. 

 Сейчас наша библиотека модернизирована. В библиотеке есть специальный отдел - 

ЭкоЛабораториум, в котором собрана вся литература по краеведению и естественным 

наукам.  Дети с удовольствием его посещают, участвуют во всех его мероприятиях. 

В 2022 году (июль-ноябрь) в ЭкоЛабораториуме реализован еще один проект - 

«Железногорск-город мой!».  

Была сформирована группа подростков, с которыми проводились тематические 

занятия по разработке игровых элементов для проведения онлайн викторины, вместе 

мы учились создавать ребусы. Подростки посещали медиа мастерскую в Центральной 

библиотеке и практиковались на современном цифровом оборудовании.  

Для них были организованы автобусные экскурсии на культурно-исторические 

объекты г. Железногорска. Ребята проводили фото- и видеосъёмку для дальнейшей 

обработки полученного материала. Сами разработали краеведческую онлайн-

викторину «Пароль: Железногорск - город мой!». Викторина по истории города с 

использованием видео вопросов и авторских ребусов. В социальных сетях библиотеки 

были опубликованы 8 вопросов этой викторины.  

Итоговым мероприятием стал цикл интеллектуальных игр «Игроспринт ВО!: 

Где эта улица? Где этот дом?». Участниками игр стали 150 подростков из 

образовательных учреждений города. Задания для игр составляли подростки-

участники целевой группы. Они же были и ведущими этих командных игр. 

Уникальность проекта заключается в том, что город представлен в интернет-

пространстве по-новому глазами детей. 

 

 

Мой прадед Ежов Алексей Васильевич 
Серебренников Даниил,учащийся  

Школы № 93 им. М.М. Царевского, г. Железногорск  

 

 

Расскажу о моем прадеде. Капитан саперных войск 

Награжден медалями: «За оборону Ленинграда», «За освобождение 

Варшавы»; орденами: «Красной звезды» (2 ордена), «Красного 

знамени», «Александра Невского». 

Расписался на Рейхстаге! 

«28.03 45 г. роте старшего лейтенанта Ежова была поставлена задача 

подвести имущество и подготовить его к десантной переправе. 
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Лично под беспрерывным огнем противника тов. Ежов выбрал место для переправы и 

без потерь сосредоточил имущество и людей, что дало возможность выполнить задачу 

десантной переправы.  

При наводке понтонного моста в районе стр. Холм тов. Ежов так же лично 

находился на месте сборки паромов и, не имея полных расчетов по сборке, задача 

была выполнена в срок, не смотря на беспрерывный обстрел ружейно-пулеметного 

огня.  

За умелое руководство и личный пример тов. Ежов достоин правительственной 

награды – орден Александра Невского». 


